



# DICCIONARIO ESPAÑOL

Danilo Noreña

## INTRODUCCIÓN

amp.significadode.org es un proyecto de diccionario abierto que, a parte de poder consultar significados de palabras, ofrece además a sus usuarios la posibilidad de incluir nuevas palabras o matizar el significado de palabras ya existentes en el mismo. Como es comprensible este proyecto sería imposible de llevar a cabo sin la estimable colaboración de la gente que nos sigue en todo el mundo. Este e-Book, por tanto, nace con la intención de rendir un pequeño tributo a todos nuestros colaboradores.

Danilo Noreña ha contribuido al diccionario con 34545 significados que hemos aprobado y recogido en este pequeño libro. Esperamos que al lector le sea de mucho valor y si le resulta útil o quiere formar parte del proyecto no dude en pasarse por nuestra web, estaremos encantados de recibirle.

Grupo de Trabajo  
amp.significadode.org

## **hertha**

Nombre de una diosa de la Mitología Nórdica, que también era llamada Nerthus, Njoror, Hlodin, Eartha. Era la diosa de la fertilidad o la madre Tierra. Nombre de un barco de vapor que navegaba por los ríos de Berlín y en el que se ejecutaban fiestas y paseos. Nombre de mujer en Alemán, anticuado y de poco uso. Nombre de un equipo de fútbol muy tradicional en Berlín. Nombre de un asteroide (135).

## **hertzianas**

Quiere decir relativas a Hertz, nombradas en honor al físico alemán Heinrich Rudolf Hertz. Son una clase de ondas electromagnéticas o señales de radio.

## **herve**

Herve es el nombre de una localidad y una zona geográfica de Bélgica en la Región de Wallonne o Wallonia, con quesos propios de la región y con denominación de origen. Pertenece a la Provincia de Lieja.

## **hesicasmo**

Es una palabra de origen griego que significa quietud, silencio, paz interior, tranquilidad, calma. Unión mística con Dios. En religión y Teología es una doctrina y práctica ascética meditativa difundida entre los monjes cristianos orientales, a partir del siglo IV con los llamados Padres del Desierto.

## **hesitación**

Quiere decir vacilación, duda, indecisión, desconfianza, recelo. Acción y efecto de hesitar que quiere decir vacilar, dudar, desconfiar, titubear, recelar.

## **hesitar**

Quiere decir vacilar, dudar, desconfiar, titubear, recelar.

## **hesito**

Quiere decir duda, vacilación. Acción y efecto de hesitar, que significa dudar, vacilar.

## **hesitó**

Quiere decir dudó, vaciló, tartamudeó. Es una inflexión de hesitar que significa vacilar, dudar.

## **hesperia**

Nombre de una Ninfa en la mitología griega. Murió por la mordedura de una serpiente. Era hija de Cebrén, el dios río. También era denominada Héspere o Hesperie.

## **hesperio**

Quiere decir oriundo de Hesperia, o sea la tierra occidental según los griegos, que incluía las penínsulas Ibérica e Itálica Occidental.

## **hespérica**

Quiere decir de Hesperia. Relativo a Hesperia (Hesperos, quiere decir tierra occidental). Pertenciente o relativo a las penínsulas ibérica o itálica. En cuanto a Geología de Marte es el nombre de la segunda era geológica, entre el Noéico y

el Amazónico.

### **hespéride**

En la Mitología Griega era cada una de las ninfas que cuidaban el Jardín o Huerto de Hera. Eran Hijas de Atlas y Hesperis. Nombre de las estrellas de la Constelación Toro (Tauro). Ninfa o estrella del atardecer.

### **hespérides**

En la Mitología Griega eran las ninfas que cuidaban el Jardín o Huerto de Hera. Eran Hijas de Atlas y Hesperis. Nombre de las estrellas de la Constelación Toro (Tauro). Ninfas o estrellas del atardecer. Nombre de buque Oceanográfico español. Nombre de una ciudad de Estados Unidos, en el Estado de Luisiana.

### **hestes**

Fiestas, fiestas del fuego, tradicionales de la Noche de San Juan, para celebrar el solsticio de verano. Es una tradición aranesa al norte de España. Quema de antorchas elaboradas con astillas de corteza de cerezo.

### **hestia**

Durante un tiempo fue nombre alternativo de un Satélite de Júpiter, hoy denominado Himalia. Nombre de una de las diosas del Olimpo en la Mitología Griega, era una Ninfa del Atardecer(Hespéride), que vivía en el jardín de Occidente. Era hija de Cronos y Rea. Nombre de un asteroide (46).

### **hesván**

Es más indicado Hesbán. Es el nombre de una aldea situada en el Distrito de Bastamlu, Provincia de Azerbaiyán Oriental, en Irán.

### **hetaira**

También se conocían como heteras. En la Antigua Grecia eran damas de compañía, prostitutas refinadas o cortesanas. En la actualidad se considera sinónimo de prostituta, ramera, zorra.

### **hete aqui**

Forma poco usada de decir aquí estás. Se usa más que todo en poesía.

### **hetera**

En la Antigua Grecia, dama de compañía, prostituta refinada, cortesana. Hetaira.

### **heteroagresividad**

Es la agresividad dirigida hacia los demás. Últimamente se está utilizando más para denotar la agresividad con personas del sexo opuesto.

### **heterodon**

Quiere decir de diente diferente. Es el nombre de un género de culebras de la familia Dipsadidae. Son completamente inofensivas, viven en Norteamérica y se alimentan de lagartijas y pequeños roedores.

### **heterogenia**

Es lo mismo que Heterogénesis. Es una teoría que establece que los seres vivos, pueden proceder de otros distintos,

anteriores a ellos. Alternancia de generaciones.

### **heterografas**

Quiere decir que se escriben distinto, pero suenan o se pronuncian igual. Homófonas. También tienen significado distinto. Por ejemplo hasta y asta.

### **heteroliodon**

Quiere decir otro Liodón, Liodón diferente. El Liodón era un género de reptiles Mosasauros que existió en el Cretácico Superior, Mosasauros. Eran de cuerpos muy alargados. En Herpetología es el nombre de un género de serpientes que solo se encuentran en Madagascar. Solo hay 3 especies

### **heterótrofo**

Es un término utilizado en Biología. hace referencia al organismo que es incapaz de elaborar su propia materia orgánica a partir de sustancias inorgánicas, por lo que debe nutrirse de otros seres vivos. Organismo que debe alimentarse con otros organismos.

### **hetman**

Hetman era el título que se le daba al militar de mayor rango en entre los cosacos.

### **heurística etimología**

Lo correcto es Heurística etimología, faltaron ambas tildes. La etimología de Heurística es la misma de Eureka, (proviene del griego euriskein) quiere decir hallar, encontrar, descubrir, pertenecer.

### **heurística**

Es la manera práctica y sencilla de resolver problemas. Inteligencia práctica, Ingenio.

### **heurística etimología**

Es una palabra de origen griego que significa hallar, inventar, descubrir, encontrar. Comparte etimología con Eureka. Relacionado con hallazgos, descubrimientos, invenciones.

### **heven**

Quiere decir cielo, paraíso (es una deformación de heaven). Es el nombre de una urbanización turística en Zipolite una playa nudista mexicana en Oaxaca, frente al Océano Pacífico.

### **heveo**

Descendientes de Canaán que habitaban la ciudad de Siquem en la Biblia. Heveo o hevea, es otra forma de llamar al caucho o siringa, pues el género se llama Hevea y el nombre científico es Hevea brasiliensis (familia Euphorbiaceae).

### **hexacampeón**

Quiere decir que ha logrado seis campeonatos o seis títulos en una misma competencia. Que ha logrado seis coronas. Campeón seis veces.

### **hexamerón**

Es un tratado teológico que describe la obra de Dios en los seis días de la creación.

## hexapétalo

Es un término utilizado en botánica que significa que tiene seis pétalos. Flores que tienen una corola de seis pétalos.

## hexaptérigo

Quiere decir de seis alas. Ángel de seis alas. También es una especie de camándula o relicario que utilizan los griegos.

## hexasteron

Quiere decir seis estrellas. Proviene de las raíces griegas hexa (seis) y aster, asteron (estrella). Es una forma de referirse en Astronomía a una parte de la Constelación Tauro.

## hexenhäuscher

hexenhäuscher está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Hexenhäuser o Hexenhaus." siendo su significado: </br>Creo que pretendieron preguntar por Hexenhäuser. En ese caso significa Casa de Brujas.

## heyaz

También se conoce o transcribe como Hiyaz, Heyas, Hejaz, Hijaz, Hedjaz (son palabras en Árabe). Es el nombre de un Reino y de una Región del Noroeste de la Península Arábiga. Su Capital es Yidda. Pertenece a Arabia Saudí y sus ciudades más importantes son La Meca y Medina. Nombre de un ferrocarril que une las ciudades de Damasco y Medina, Región montañosa de la Península Arábiga, que bordea el Mar Rojo.

## hécate

hécate está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Hécate." siendo su significado: </br>El término correcto es Hécate. Diosa de las tierras salvajes y los partos en la antigua Grecia. También recibía el nombre de Hecatea. Diosa de las brujas y los acertijos, trivias o encrucujadas.

## héctor

El término correcto es Héctor. Es un nombre de varón de origen griego y significa el Protector, el que protege. Conocido en Troya como domador de caballos. Príncipe Troyano que defendió a Troya de los aqueos y que fue muerto por Aquiles. Apellido de futbolista alemán, que juega como defensor de lateral izquierdo y de nombre Jonás.

## hécuba

Nombre de personaje de la mitología griega y de la Ilíada. Era el nombre de la segunda esposa de Príamo. También era llamada Hécabe. Fue Reina de Troya. Nombre de una tragedia de Eurípides. Según la Ilíada era hija de Dimante o Dimas, rey de Frigia. Según Eurípides y Virgilio era hija de Ciseo rey de Tracia. Nombre de un asteroide (108).

## hélade

Personas originarias o habitantes de una región ubicada al Norte de Grecia en Tesalia. Nombre de una ciudad antigua en esa misma zona. Es un endónimo o gentilicio dado a los habitantes o nacidos en Hellas o sea Grecia. Griego (a). Descendientes de Helen, el hijo de Deucalión y Pirra.

## hélice

En Aviación, turbina, rotor. Palas o conjunto de aletas que giran sobre el eje de un motor. Álabes. En Geometría es un cuerpo curvo que tiene una torsión constante o una línea curva que mantiene una constante en sus tangentes. Se conforma según el Teorema de Lancret.

## **hércules**

Nombre de un héroe mitológico de la Antigua Grecia. También era denominado Heracles. Era hijo de Júpiter y de la mortal Alcmena. Nombre de equipo de fútbol español con sede en la ciudad de Alicante. Nombre de un hijo de Alejandro Magno y Barsine. Nombre de un trama musical de Friedrich Händel. Nombre de varias películas sobre este héroe mitológico.

## **hérnico**

Era el nombre de un pueblo prerromano que junto a los sabinos y latinos poblaron el centro de Italia.

## **hésen**

Es uno de los nombres comunes que dan los mexicanos al un arbusto que también se conoce como Tésen, tesén, árbol de hierro, palo de hierro, tésota o uña de gato. Su nombre científico es *Olneya tesota* y pertenece a la familia Fabaceae. Es comestible con sal y con dulce.

## **héspero**

Quiere decir hesperio. Natural de Occidente, occidental. Natural de Hesperia, o sea el territorio integrado de las penínsulas Ibérica e Itálica.

## **hética**

Hética es una persona que padece de tisis o tuberculosis. Se caracteriza por ser muy flaca, delgada, esquelética, en los huesos. Sin carnes.

## **hiades**

También llamadas Híadas. Era el nombre que recibían en la Mitología Griega. las 5 ninfas hacedoras de la lluvia: Fésile, Corónide, Cleea, Feo y Eudora. Eran hijas de Atlante y Playone. Nombre de un cúmulo de estrellas de la Constelación Tauro que en el cielo nocturno forman una "V" gigante. Es el cúmulo más estudiado por los astrónomos.

## **hialina**

Es una sustancia de aspecto vidrioso. Quiere decir transparente, cristalino, de cristales.

## **hibakusha**

Es una palabra japonesa con la que se define a una persona afectada por la bomba atómica. Quiere decir bombardeado.

## **hibernación**

Quiere decir sueño invernal o dormancia invernal. Es un período en el que muchos animales por adaptación, merman casi toda su actividad, disminuyendo su metabolismo y pasando prolongados períodos de sueño.

## **hibernas**

Inflexión de hibernar. Es la capacidad que tienen algunos animales de adaptarse para pasar el invierno. Generalmente disminuyen el metabolismo y duermen por muy largos periodos de tiempo. Aletargamiento.

En medicina es un método de anestesia, utilizando el frío.

## **hibernia**

Nombre que en la antigüedad y en Latín se daba a la Isla de Irlanda.

## **hibisco**

Nombre común de una planta medicinal. Es usada para la tensión arterial. Es de la familia Malvaceae y del Género Hibiscus. Existen muchas especies de hibisco.

## **hibris**

Es un concepto griego antiguo que se definía como el castigo de los dioses. Básicamente era el intento humano de trasgredir los límites impuestos por los dioses a los mortales. La desmesura era considerada como la falta de control de los impulsos.

## **hibristofilia**

Es la atracción por los criminales o por las personas que atentan contra los demás o no cumplen las normas a cabalidad.

## **hicistes**

Es una forma incorrecta de decir hiciste. Es una inflexión de hacer. Quiere decir crear, construir, armar, actuar, obrar, obtener.

## **hidalgo**

En Colombia es un apellido de origen español. Es también un Estado mexicano, cuya capital es Pachuca de Soto. Es sinónimo de noble, señor, caballero, aristócrata, linajudo, magnánimo.

## **hido**

Creo que preguntan por ido (sin h). Quiere decir falto de juicio, distraído. Ido es también el nombre de una lengua auxiliar universal, tal vez la segunda más utilizada, después del Esperanto.

## **hidráulico**

Quiere decir relativo al agua o a la hidráulica. Quiere decir que es movido, que funciona o actúa utilizando el agua o cualquier otro líquido.

## **hidro**

Hidro o hidra, puede ser prefijo o sufijo. En griego, significa agua. Hidrofobia (Odio al agua) lo tiene como prefijo y Anhidro como Sufijo (Sin Agua - deshidratado - seco). A propósito en la palabra Deshidratado, hidra, está en el centro y significa también agua. Hidro también es una forma familiar de llamar a una Hidroeléctrica.

## **hidrobiologa**

El término correcto es hidrobióloga, siempre con tilde. Es especializada en Hidrobiología. Es la profesional de la biología, experta en la vida acuática. Bióloga especializada en ecosistemas acuáticos.

## **hidrobiológico, ca**

Quiere decir relativo a la vida acuática. Relativo a los seres vivos que se encuentran en el medio acuático.

## **hidrocarburos**

Son hidratos de carbono. Derivados del petróleo. Sustancias químicas que contienen carbono e hidrógeno. Sustancias originadas por la descomposición de materia orgánica y sometida a altas presiones durante muchos millones de años. Compuestos básicos que estudia la química orgánica.

## **hidrodegradable**

Quiere decir que se degrada con el agua o la humedad. Que pierde su estructura y condición al mojarse.

## **hidrofitia**

Planta que es propia de ambientes húmedos o ecosistemas acuáticos. Planta acuática.

## **hidrolato**

Es una sustancia química resultante de la destilación por vapor de aceites esenciales de plantas. Esencias florales. Se utilizan en aromoterapia.

## **hidrolavadora**

Es una máquina adaptada para liberar agua a presión. Es mucho más potente que una manguera. También es denominada hidrolimpiadora.

## **hidrolipídica**

Etimológicamente quiere decir que tiene grasa y agua. Es el nombre de una capa natural que protege la piel. Está compuesta principalmente por sudor, sebo y agua. Barrera o envoltorio natural que protege la piel.

## **hidromurias**

Proyecto Hidroeléctrico que se ejecuta en Murias, un municipio español en Zamora o sobre el río del mismo nombre. Palabra inventada por Julio Cortázar. Puede significar caos, confusión, letargo.

## **hidroneum**

Quiere decir que tiene agua y aire. Clase de bombas o presurizadores.

## **hidrosolubilidad**

Es la cualidad de un sólido para ser soluble en el agua. Solubilidad en el agua. Cualidad de disolverse en el agua.

## **hidrotermico**

hidrotermico está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Hidrotémico" siendo su significado: </br>Lo correcto es Hidrotémico (Con tilde). Hace referencia al recurso geológico representado en aguas termales que contienen minerales disueltos. estas aguas de altas temperaturas generalmente son consideradas medicinales.

## **hidrófitia**

Planta que es propia de ambientes húmedos o ecosistemas acuáticos. Planta acuática. Que vive dentro del agua, que vive en el agua.

## **hiece**

Es una referencia o línea para camionetas utilitarias de la Marca Automotriz Toyota. Son similares a las Van, pero más que todo para carga.

## **hiedra**

Es una manera común de referirse a una planta trepadora, a una enredadera. Por lo general se hace referencia a las plantas del género Hedera y de la familia Araliaceae. También se suele llamar hiedra a las plantas Calystegia sepium

de la familia Convolvulaceae (también conocida como albolol, campanilla o correhuela) y la Bryonia dioica de la familia Cucurbitaceae (también conocida como nueza, nabo del diablo, zarcillo, tuca, brionia).

## **hiel**

Quiere decir líquido amarillento que se produce en la vesícula, bilis. También puede significar humor, cólera, irritación, aspereza, desazón, amargura.

## **hiemal**

Quiere decir relativo al invierno, invernal. De día corto y noche muy larga.

## **hiena**

Es una fiera salvaje muy parecida a un perro. Pertenece a la familia Hyaenidae. Tiene hábitos nocturnos y es carroñera. Existen 4 especies. La hiena rayada tiene por nombre científico *Hyaena hyaena* y el de la hiena manchada es *Crocuta crocuta*. Las otras dos especies son *Hyaena brunnea* (hiena parda) y *Proteles cristata* (hiena tímida o lobo de tierra). También quiere decir cruel, brutal, salvaje. Nombre de un buque de la Armada Argentina que participó en la independencia. Era de tipo Bergantín.

## **hierático**

Puede significar relacionado con los jeroglíficos o escrituras sagradas. Que es de gran solemnidad o que es muy sagrado. Inexpresivo, rígido, que no expresa o refleja sentimientos.

## **hierba**

Es una planta de tipo herbáceo. Plantas que carecen de ramas gruesas y de porte pequeño. Plantas que miden menos de 50 centímetros de altura. Yerba, mata, brizna, yabajo, yuyo, forraje, pienso, heno, paja.

## **hierba de temazcal**

Hierbas utilizadas para los baños de vapor. Son muchas las hierbas aromáticas o medicinales que se usan en México para los baños de vapor. Las más frecuentes son Romero, ruda, pericón, capulín, malva, muicle y eucalipto.

## **hierba del cuervo**

Son unas plantas que se utilizan en México como condimentos y plantas de olor. Pertenecen al Género *Clotalaria* de la Familia Fabaceae. Los nombres comunes más usados son cascabel, cascabelito, chipil, chipilín garbancillo, sonaja, tronadora, vichi, bichi. Son básicas para el quelite.

## **hierba maestra**

Es una planta herbácea de usos medicinales, cuyo nombre científico es *Artemisia absinthium*, es de la familia Asteraceae. Se conoce con otros nombres comunes como Artemisa amarga, ajenjo, asensio, ajorizo, hierba santa.

## **hierba vinagrera**

Es un término usado en México en el que se generalizan una serie de plantas del Género *Rumex*, de la familia Polygonaceae. Tienen un sabor agrio y un poco amargo y se utilizan como condimento, para hacer salsas y ensaladas. Son conocidas comúnmente como Romaza, lengua de vaca, acedera, acederilla, maxtla, mamaxtl, agrilla, axococo, galera, perucho, majuela, vinagrera.

## **hierbabuena**

Es uno de los nombres comunes de una hierba aromática y de usos medicinales. También es llamada yerbabuena, menta de jardín, hierba romana, hierba de Santa María, hierba Santa, sándalo de jardín. Su nombre científico es *Mentha spicata* y pertenece a la familia Lamiaceae.

## **hierbecillas**

Plural y diminutivo de hierba. Hierbas pequeñas. Plantas herbáceas pequeñas.

## **hierno**

Es lo mismo que yerno. En argot familiar, esposo de una hija (con respecto a sus padres, quienes son denominados por éste, "suegros").

## **hierograma**

Dícese del grafo, línea, símbolo, signo o carácter propio de la escritura egipcia hierática (sagrada).

## **hieródulo**

En la Antigüedad era el nombre que se daba a un esclavo dedicado al culto de los dioses, por esto, también era llamado esclavo del templo. Estaban más relacionados con deidades de Siria, Fenicia y Asia Menor.

## **hiervesilla**

El término correcto es hierbecilla, con b y c. Es un diminutivo de hierba. Planta herbácea de pequeño porte. Planta diminuta. Plantica. Hierba pequeña.

## **hifa**

Es cada uno de los filamentos o hebras que conforman un hongo. Puede ser o no ramificado. En griego significa red. Las hifas conforman el micelio o cuerpo de la seta. Filamento que conforma los hongos.

## **high tech**

Son términos del idioma inglés que significan alta tecnología. Hightech, es también un software y el nombre de una empresa de servicios tecnológicos. aplicaciones y manejo de información en la nube. .

## **highlight**

Es un término en idioma inglés que significa realce. Quiere decir luces altas o luces intensas.

## **higia**

En la Mitología griega era la hija de Esculapio. Era la diosa de la salud de los griegos. Nombre de un asteroide.

## **higiene**

Parte de la Medicina que tiene por objeto la conservación de la salud y la prevención de enfermedades. Ciencia de la salud y la práctica del aseo que promueve la buena salud y el bienestar. Prácticas sanas de limpieza o aseo. En Colombia es también una manera de referirse a las entidades de salud pública,

## **higieya**

En la Mitología griega, nombre de una hermana de Telésforo, Yaso y panacea. Era también llamada Higía y era hija de hija de Asclepio y Lampecía. SDiosa de la sanidad, la curación y la limpieza. Diosa de la Salud (de ella proviene la palabra higiene).

## **higo**

Es otro nombre con el que se conoce a la Breva. Fruto del brevo o higuera. Su nombre científico es *Ficus carica*. Pertenece a la familia Moraceae. Posee un fruto en con el que se prepara un dulce muy delicioso. En Colombia las Brevas, con arequipe y queso son una de las delicias para época navideña.

## **higrina**

Es un derivado del pirrol. Es un aceite de color amarillento de fuerte olor y sabor acre.

## **higroskopiko**

higroskopiko está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Higroscópico" siendo su significado: </br>El Término correcto es higroscópico. Quiere decir relacionado con la humedad o que la absorbe. Que retiene o asimila la humedad. Desecante. Que seca.

## **higrotérmico**

Quiere decir que hace referencia a las condiciones de temperatura y humedad. El confort higrotérmico es un estado ideal de temperatura corporal en el cual no se requiere la activación de los autoreguladores térmicos.

## **higua**

En Colombia es un apellido de origen español. Es el segundo apellido de un escritor, periodista e ingeniero colombiano llamado Ángel Galeano Higua. Iguá, sin h y con tilde es el nombre de un árbol.

## **higuerilla**

Es una planta (la única especie) del género *Ricinus* y de la familia Euphorbiaceae. Recibe los nombres comunes de ricino, castor, tártago, higuereta, higuerilla, higuera infernal. De ella se extrae el aceite de ricino. Sus semillas son bastante tóxicas y pueden causar la muerte o daños severos en el hígado y los riñones.

## **higuerón**

También es llamado ibapoy, agarrapalo o matapalo. es un árbol de la familia Moraceae. Su nombre científico es *Ficus luschnathiana*. En Colombia nombre de una canción vallenata.

## **higüera**

Es el nombre de un faro histórico ubicado en Rincón, Puerto Rico. También es llamado Faro de Punta Higuero o Punta Higuero Light.

## **hijesno**

Cría de ave muy pequeña, que por lo general carece de plumaje.

## **hijo**

Quiere decir descendiente, retoño, vástago, sucesor, heredero. También puede significar oriundo, originario, nativo, natural, nacido. Otro significado puede ser obra, creación, producción, producto.

## **hijuelas**

En Colombia es la parte que hereda cada uno de los hijos de un padre fallecido. Generalmente hace referencia a la partición de terrenos. Parte de los terrenos heredado por cada hijo.

## **hijuepuerca o hijuepucha**

Son exclamaciones de sorpresa usadas en Colombia. En Colombia y especialmente en el Departamento de Santander se utiliza la interjección hijuepuerca como demostración de molestia, dolor, enfado, impotencia, sorpresa o desagrado. No es necesariamente un insulto y no es sinónimo de hijueputa. Igualmente se usa la expresión hijuepucha en el centro del país y con el mismo significado. Pueden ser considerados como sinónimos de uyyy o uff.

## **hikikomori**

Es un término de origen Japonés. Se utiliza para designar a personas que por decisión propia se aislan temporalmente de la sociedad para no tener compromisos sociales en educación, empleo o amistad.

## **hila**

Conjunto o grupo de personas, animales o cosas ubicadas una detrás de la otra. Fila, hilera, hilada. También es una inflexión de hilar. Significa coser, tejer. En Agricultura, cantidad de agua que se deriva por un canal de sección cuadrada y que tiene un palmo por cada lado (Hila de agua). Flecos o hilazas del borde de una tela o tejido.

## **hilacha**

En Colombia quiere decir hebra de hilo que sale del tejido o que cuelga de él. Jirón de tela que resulta de un enganche con un alambre o púa. Jira, razgonazo, fibra, filamento, hilaza. También se utiliza para designar algo de poco valor, algo insignificante.

## **hilachento**

Quiere decir que presenta o tiene hilachas. tejido de hilo que con el uso va formando flecos de hebras sueltas. De hilos o hebras sueltas. Con hilachas o flecos. Flecoso.

## **hilamiento**

Hilamiento o ahilamiento es convertir una fibra en hilos delgados.

## **hilar**

Quiere decir tejer con hebras de hilo. Hilvanar, tejer, coser, respuntar, embastar.

## **hilarante**

Quiere decir que causa hilaridad, gracia, jocosidad, alegría. Graciosa, divertida, alegre, cómica.

## **hilarantes**

Quiere decir muy alegres, risueños, que se ríen a carcajadas. Plural de hilarante.

## **hilaria**

Festiva, contenta, alegre.

## **hilaridad**

Reacción explosiva de felicidad, carcajada, risa. Quiere decir carcajadas, risa sonora, euforia, jocosidad.

## **hilary**

Es un nombre de mujer en inglés. También se utiliza Hillary. Es la versión en inglés del nombre femenino Hilaria de origen Latino y quiere decir la fiestera, la alegre, la que le gustan las fiestas.

## **hilas**

Hilas es un inflexión de hilar. Significa tejer, coser. Convertir una fibra en hilo. Producir hilo la araña para confeccionar su telaraña. o un gusano de seda para construir su capullo. Hilas también en la antigua Grecia era el hijo del rey de los Dríopes llamado Tiodamante. Lo refieren como de extraordinaria belleza y que se convirtió en uno de los Argonautas.

## **hilda**

Es un nombre de mujer de origen Germano y quiere decir la heroína de la lucha. Guerrera vencedora. También es usado como apócope del nombre femenino en alemán Hildegard o Hildegarda que significa el recinto o lugar de la batalla.

## **hilda-**

Es un nombre de mujer de origen Germano y quiere decir la heroína de la lucha. Guerrera vencedora. También es usado como apócope del nombre femenino en alemán Hildegard o Hildegarda que significa el recinto o lugar de la batalla. Nombre de un asteroide (153) y nombre de grupo de asteroides en resonancia orbital con Jupiter. Hildian.

## **hildburg**

Hildburg o Hildeburg, es un nombre de varón en alemán. También un sitio de batalla en Alemania en la época medieval. Literalmente en alemán puede significar mazmorra, prisión, celda, calabozo.

## **hildburg-**

Puede ser dedicada a Hildeburg o Hildeburghausen, que es el nombre de una ciudad y de un distrito en Alemania. Nombre de un asteroide (684) que inicialmente fue llamado por los astrónomos 1909 HD, 1928 PB, 1938 CT, o 1909 HD. También Hildeburh, fue un personaje ficticio danés, que aparece en el Poema épico Beowulf (o Boevulfo en español).

## **hilera**

Indica que hay una formación, cola o una fila, seguidilla en una misma dirección, uno tras otro. Fila, cola, formación, columna, serie, seguidilla, retahíla, cadena, sarta.

## **hilo**

Quiere decir cuerda muy larga y delgada. Hilaza, fibra, hebra, hilacha, filamento. También puede significar y de manera figurada secuencia, continuidad, trama, cable o alambre. En Colombia también significa chorro, escurrimiento (de algún líquido).

## **hilo dental**

También es llamada seda dental. Fibra delgada que se utiliza para la profilaxis de los espacios interdentes. También se denomina hilo dental a una prenda interior femenina muy diminuta, más pequeña y delgada que el panty de un bikini o que una tanga Prenda que tapa muy poco.

## **hilvanar**

Es tejer de manera rápida e improvisada dos secciones de tela. Es lo mismo que respuntar o embastar. También puede significar preparar un borrador o bosquejo de algo casi siempre de manera improvisada y esquemática. Unir dos partes de tela con hilvanes.

## **himalaya**

Es el nombre de la cordillera más alta de la tierra. Se encuentra en Asia Central. Quiere decir en lengua Sánscrita la casa o la morada de la nieve. Tiene varios picos que superan los 8.000 metros de altura.

## **himenectomía**

Es una incisión en el himen de una mujer. Abertura del himen. Es una cirugía menor.

## **hinchada**

Quiere decir inflamada, que tiene hinchazón. También puede referir a un grupo de hinchas, seguidores, fanáticos o torcedores de un equipo.

## **hinchapelotas**

En la antigüedad recogebolas, en el deporte del fútbol. Era la persona que tenía el oficio de rellenar de aire los balones cuando se desinflaban. Quien infla los balones.

## **hincharse**

Es lo mismo que inflamarse, soplarse, congestionarse. También puede significar envanecerse, engrairse, ensoberbecerse, atiborrarse o hartarse.

## **hinchazones**

Significa abultamientos anormales de los tejidos. Plural de hinchazón. Quiere decir inflamaciones, edemas, bultos, chichones.

## **hindú**

Natural de la India, relativo a la India. También practicante del Hinduísmo.

## **hiniesta**

Es uno de los nombres comunes de una planta que pertenece a la familia Fabaceae. También es conocida como genista, retamo, retama o retama de los tintoreros. Su nombre científico es *Genista tinctoria*. Nombre de una localidad española, en la Provincia de Zamora, en Castilla-León. Iniesta, sin h, es el apellido de un jugador de fútbol español, cuyo nombre completo es Andrés Iniesta Luján.

## **hinojos**

Rodillas.

Municipio español, en Andalucía.

Plural de Hinojo. El Hinojo es una Planta umbelífera medicinal, de la familia Apiaceae. Su nombre científico es *Foeniculum vulgare* y es de origen mediterráneo.

De hinojos quiere decir de rodillas, arrodillado.

## **hiño**

Es una inflexión de heñir. Significa amasar el pan con los nudillos de los dedos o los puños cerrados.

### **hioscina**

Es uno de los nombres con los que se conoce la escopolamina o burundanga, que es un alcaloide muy tóxico, que se encuentra en muchas plantas de los géneros *Datura* y *Brugmansia* de la familia *Solanaceae*.

### **hipa**

En Colombia es un gusano peludo, oruga venenosa o churrusco, que produce mucha afección al picar o urticar.

### **hipalgesia**

Es lo mismo que Hipoalgesia. Es la disminución en el nivel del dolor. Disminución en la sensibilidad, sensibilidad del dolor por debajo de lo normal, tener bajo nivel de sensibilidad al dolor. Es una característica natural de algunas personas que aguantan o toleran un poco más el dolor que el común o promedio.

### **hipanta**

En Honduras es el nombre de una localidad y de una quebrada o pequeño río. Quebrada Hipanta queda en la Región de El Paraíso (Honduras).

### **hipanto**

Quiere decir debajo de la flor. También se denomina hipantio. En Botánica es el receptáculo cóncavo de las flores con ovario ínfero. Sobre el en apariencia salen o nacen la corola, el cáliz y los estambres.

### **hiparco**

Es el nombre que recibía un comandante de la caballería griega en la antigüedad. Nombre que reciben cráteres de la Luna y Marte. En la antigüedad en Grecia Hiparco fue un nombre común: Un geógrafo y matemático y de varios tiranos. Por ello se diferencian con el complemento de su origen y por ello existen además del geógrafo que era Hiparco de Nicea (también conocido como Hiparco de Rodas), Hiparco de Atenas e Hiparco de Eubea. Hiparco es también el nombre de un Programa Espacial de la Agencia Espacial Europea (ESA).

### **hiparquía**

Hiparquía era la esposa de Crates de Tebas, Fue una de las primeras filósofas griegas y perteneció a la Escuela Cínica.

### **hipea**

En Colombia es una inflexión de hipear. Quiere decir sufrir de hipo. También es animar, urrar, incentivar, avivar. espolear (de decir hip, hip, urra). Hipar.

### **hipercromia**

Es la alteración anormal del color de la piel. Es el aumento de los pigmentos melánicos en la piel. Ennegrecimiento, bronceado o enrojecimiento de la piel causado por contacto con algunos cosméticos o por mucha exposición al sol sin usar bloqueador. Intensificación en la tonalidad del color.

### **hiperdulia**

Puede significar veneración en exceso, devoción suprema. Dedicación completa a servir o a venerar. Es un término utilizado en Teología.

## **hiperdulía**

En Teología y religión es el culto de veneración, que puede ser a la Virgen, los Santos o los Ángeles. Puede significar servidumbre, esclavitud, por sometimiento pacífico y sin reservas a la voluntad de Dios. Dedicación completa a la veneración y a lo Sagrado. También se usa en el mismo sentido la palabra dulía. Veneración, consagración a la adoración, devoción al un ser superior.

## **hiperendemia**

En Salud Pública es la edemia que afecta entre el 50% y el 75% del total de la población.

## **hiperestesia**

Es una condición, en la que un paciente siente mucho dolor o que es muy sensible, en especial al dolor. Alta sensibilidad al dolor.

## **hiperfagia**

Es una enfermedad que se caracteriza por una hambre insaciable, el paciente mantiene deseos intensos de comer a toda hora. Por lo general lleva a una obesidad mórbida. Se conoce también como síndrome de Prader-Willi. En este caso se acompaña de problemas mentales y desorden genético. Glotonería compulsiva, gula.

## **hiperintensa**

Es una persona muy intensa, supremamente intensa, cansona, necia. En Colombia decimos inamable, insoportable. Superintensa, demasiado activa, hiperactiva.

Si la pregunta es por hipertensa, es una persona con la tensión arterial alta.

## **hiperkalemia**

Es el alto contenido plasmático de potasio, superior a 5,5. mmol/l. También se denomina hiperpotasemia (Kalium en latín es potasio y por eso su símbolo químico es K)

## **hiperlocal**

Es un local de grandes dimensiones. Inmueble de gran dimensión dedicado generalmente al comercio.

## **hipermercados**

Grandes superficies. Almacenes de cadena muy grandes.

## **hiperpalatables**

Quiere decir que son muy ampliamente detectadas por el sentido del gusto. Que se diferencia su gusto fácilmente. Que son muy palatables. Que se reconoce su sabor con facilidad.

## **hiperprosexia**

Hiperproxesia en Psicología es el aumento desmedido de la atención. Se puede presentar en personas bajo hipnosis, en éxtasis religiosos, por acción del consumo de drogas alucinógenas o por problemas de orden fisiológico.

Fervorosidad, ensimismamiento.

## **hipersensible**

Quiere decir que tiene una mayor sensibilidad a los estímulos externos. De alta o mayor sensibilidad.

## **hipervaloriza**

Quiere decir que aumenta mucho el valor de algo, que sobre-dimensiona o sobre-avalúa algo. Que hace ver más costoso algo de lo que realmente vale.

## **hipervigilancia**

Es una vigilancia extrema o exagerada. Vigilancia de alto nivel.

## **hiphopero**

Es una manera de referirse a un artista del hip hop. Que interpreta el hip hop.

## **hipiatra**

Literalmente quiere decir médico de caballos. Nombre dado en la Antigua Grecia a un Veterinario especializado en el cuidado de caballos. Cuidador de caballos. Uno de los más famosos fue Apsirto.

## **hipline**

Hipline o hip line efectivamente es la línea de la cadera. Esta es una medida necesaria para hacer un pantalón o falda a una mujer de tal manera que se ajuste a la forma de sus caderas sin que quede muy suelta o muy estrecha, sino exactamente a la medida y al contorno. Más que término en Inglés es del Frisón Occidental.

## **hipnicos**

El término correcto es hípnicos, siempre con tilde. Quiere decir relativo al sueño. Es un término de uso médico.

## **hipnosofa**

La palabra hipnósopo no existe en nuestro diccionario pero por etimología se desprende que el prefijo griego Hypnos significa y el sufijo griego sofas significa sabiduría. Por lo tanto sería sabiduría del sueño.

## **hipnotista**

Persona que practica la hipnosis. Hipnotizador. Que induce al sueño o que controla la voluntad de otra persona.

## **hipnotizar**

Es provocar que una persona o animal entre en estado de hipnosis. Influenciar la capacidad mental y de alerta de una persona. Lograr mantener fija la mirada y la atención de alguien con atributos. Significa cautivar, fascinar, hechizar, influir, seducir, asombrar, embelesar.

## **hipo**

Contracción intempestiva e involuntaria del diafragma. Alteración de la respiración, con cierre de la glotis. En la Mitología Griega era el nombre de una hija de Euro y consorte de Ares. También era llamada Otrera, quien con Ares tuvo a Hipólita, Antíope, Pentesilea y Melanipa (todas ellas reinas amazonas). Quiere decir caballo.

## **hipoacusia**

En Medicina es la pérdida parcial en la capacidad auditiva. Disminución de la capacidad auditiva.

## **hipobosco**

Quiere decir el que apacenta en los caballos. El que vive y se alimenta en los caballos. Es el nombre de un insecto áptero (no tiene alas), que es parásito de los caballos. Por lo general se alimenta de sangre. Mosca del caballo.

### **hipocaldermia**

El término correcto en medicina es hipocalcemia. Quiere decir niveles bajos de calcio en la sangre. Concentración de calcio en la sangre más baja de lo normal.

### **hipocalemia**

Es un término de uso en Medicina. También conocida como Hipopotasemia o Hipokalemia. Es un trastorno metabólico que se manifiesta en un bajo contenido de Potasio en la sangre.

### **hipocondri**

El término correcto es hipocondrio. Es cada uno de los costados del abdomen situados al lado del ombligo. Parte del abdomen situada debajo de las falsas costillas. Literalmente quiere decir bajo el cartílago.

### **hipocondriaco**

Persona que padece hipocondría. Persona que padece un dolor físico causado por la obsesión y sin una causa médica o clínica aparente. Paciente con un trastorno mental que se caracteriza por magnificar la gravedad de una enfermedad, a pesar de contar con evidencia clínica de su inexistencia. Persona que se preocupa de manera exagerada por su salud y se siente enferma.

### **hipocorístico**

El término correcto es hipocorístico, siempre con tilde, pues es una palabra esdrújula. Es la forma apocopada y cariñosa de llamar a alguien. Por ejemplo a Nicolás, se le dice Nico o a Teresa Tere o Zita.

### **hipocorística**

Es la forma apocopada y cariñosa de llamar a alguien. Recorte cariñosos del nombre.

### **hipocresia**

El término correcto es hipocresía, con tilde. Es actuar de manera solapada o fingida. Aparentar un sentimiento que no se siente o que es contrario al real. Falsedad en las acciones o palabras. Falsedad, falsía, farsa, simulación.

### **hipocresía**

Quiere decir falsedad, doblez, fingimiento, disfraz, comedia. Es la actitud de mostrar algo distinto a lo que se siente. Actitud que pretende engañar.

### **hipodérmica**

Puede referir a una aguja o a una jeringa. Significa que se encuentra, opera, funciona o se aplica debajo de la piel. Es un instrumento médico que consta de una aguja hueca, un tubo y un émbolo, que se utiliza para inyectar sustancias en el cuerpo. Nombre dado a una teoría que sugería el gran efecto que tenía en la comunidad la propaganda con fines bélicos. Tuvo gran auge entre 1920 y 1930 entre las dos guerras mundiales y su principal impulsor fue el investigador y publicista Harold Dwight Lasswell.

### **hipoecoico**

Quiere decir que produce menos eco o rebote de ondas. En Medicina son unos nódulos que se ven un poco más

oscuros en una imagen de una ecografía. Se debe a que tienen baja ecogenicidad o sea la capacidad de reflejar las ondas de ultrasonido (intensidad de brillo de una imagen de ecografía).

### **hipoestesia**

Es un término médico con el cual se denomina la pérdida patológica en la sensibilidad de la piel. Disminución de sensibilidad cutánea, entumecimiento, hormigueo.

### **hipofagia**

Puede significar comer poco o en una menor cantidad a la necesaria. También puede significar comer carne de caballo.

### **hipofobia**

Es un miedo extremo a los caballos. Es una alteración psicológica consistente en un miedo irracional a los equinos.

### **hipogeo**

El término correcto es hipógeo, aunque es válido sin tilde. Quiere decir por dentro de la tierra, subterráneo, cavado. En Egipto se llamaban así las cámaras funerarias..

### **hipointensidad**

De menor o más baja intensidad. Área con una capacidad de emisión de señal de resonancia menor que la considerada como media o de referencia.

### **hipolásico**

hipolásico está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Hiplásico." siendo su significado: </br>El término correcto es Hiplásico. Quiere decir que tiene o padece hipoplasia. Significa que tiene un órgano o tejido con un desarrollo por debajo de lo normal, desarrollo incompleto o detenido.

### **hiponatremia**

Quiere decir bajo contenido de Sodio en la sangre. Se puede detectar mediante un ionograma.

### **hipoplásicos**

Plural de hipoplásico. Hace referencia al desarrollo anormal, incompleto o detenido (sin completarse) de un órgano o tejido.

### **hipopotasemia**

También es llamada Hipokalemia, hipokaliemia o hipocalemia. Es la baja concentración de los niveles de Potasio en la sangre. Es la falta de Potasio en la sangre. Puede ser causada por consumo de diuréticos de manera continuada, por vómitos o diarreas frecuentes o problemas en las glándulas suprarrenales. También por consumo de fármacos que inhiben la asimilación del Potasio presente en los alimentos.

### **hipopótamo**

Persona muy gorda y grande. La palabra como tal quiere decir caballo de río. En Zoología un animal mamífero de grandes proporciones, que habita en pantanos, rios, lagos y fuentes de agua. Su nombre científico es Hippopotamus amphibius. Es un animal muy territorial y agresivo. Se encuentra en África Subsahariana y en Colombia (donde fue introducido y se considera una plaga).

## **hiporreflexia**

Es el término médico utilizado para designar la baja respuesta a la exploración clínica de un paciente, o sea, que los reflejos osteotendinosos están apagados.

## **hipos**

Plural de hipo. Es una interrupción brusca de la respiración. Movimiento involuntario, repetido y convulsivo del diafragma que afecta la respiración.

## **hiposaedro**

El término correcto es icosaedro. Es un cuerpo geométrico o poliedro, conformado por veinte (20) polígonos o caras, que son triángulos equiláteros.

## **hiposemia**

En Psiquiatría es la reducción de la comunicación mediante los gestos, de los movimientos expresivos para comunicarse. También se puede denominar anímia o hipomimia.

## **hiposensible**

Quiere decir que tiene una baja sensibilidad. Que la sensibilidad está por debajo de lo normal.

## **hipoteca**

Es un derecho real, que se constituye generalmente por escrito, en el que se establece como garantía del pago de un crédito, un inmueble. No se restringe el uso y dominio mientras se paguen cumplidamente las cuotas establecidas y se levanta una vez terminados los pagos mediante escritura pública.

## **hipoxia**

Significa falta o disminución del oxígeno en las células. Quiere decir falta de oxígeno para una adecuada respiración.

## **hipólita**

Es un nombre de mujer, de origen griego, variante del nombre masculino Hipólito. Quiere decir el que maneja los caballos y entra en la batalla. Se les dice familiarmente Polo y Pola. Nombre de una Reina Amazona, en la Mitología Griega. Era hija de Ares y Otrera.

## **hipólito**

Es un nombre de varón de origen griego y significa el que conduce los caballos y se lanza a la batalla. Coloquial y familiarmente se les dice Polo. Existe variante femenina: Hipólita (Pola). En la mitología griega, hijo de Teseo y una de las Amazonas. Era gran amante de la caza y de las Artes violentas. Nombre del primer antipapa (después se reconcilió con la iglesia y se considera un Santo).

## **hippies**

Se denominan hippies a los seguidores y practicantes del movimiento hippy o hippie de los años 60's que promovían el amor y la paz. Era un movimiento libertario, pacifista y anticultural (rebeldía a los patrones de valores establecidos).

## **hippo-**

Es una palabra de origen Griego que significa caballo. Nombre de un asteroide (426), nombrado así en honor a Hipona, Hippon Basilikos o Hippo Regius, una antigua ciudad de Nunidia que fue colonia de Tiro.

## **hippodamia**

Es el nombre de un género de mariquitas, que pertenecen a la familia Coccinellidae. La más representativa especie es la *Hippodamia convergens* propia de Norteamérica. En la mitología griega Hippodamia era la esposa de Pélope e hija del rey de Olimpia Enómao.

## **hippodamia-**

Nombre de un asteroide (692). Es el nombre de un género de mariquitas, que pertenecen a la familia Coccinellidae. La más representativa especie es la *Hippodamia convergens* propia de Norteamérica. En la mitología Griega Hippodamia era la esposa de Pélope e hija del rey de Olimpia Enómao.

## **hipsipila**

Es la castellanización del término *Hypsipyla*. Es el nombre de un género de insectos que pertenece a la familia Piralidae. Sus larvas son muy dañinas para los árboles de cedro y caoba. Son conocidas como barrenadores o taladradores. En la Grecia Antigua, fue una reina de Lemnos, una isla situada en el Mar Egeo. También era llamada Hupsipule.

## **hipsis**

En la Grecia Antigua era el nombre de un famoso pintor de vasos de Atenas del siglo VI A. C.

## **hipsípila**

Es la castellanización del término *Hypsipyla*. Es el nombre de un género de insectos que pertenece a la familia Piralidae. Sus larvas son muy dañinas para los árboles de cedro y caoba. Son conocidas como barrenadores o taladradores. En la Grecia Antigua, fue una reina de Lemnos, una isla situada en el Mar Egeo. También era llamada Hupsipule.

## **hirieo**

Hirieo es el nombre epónimo de un rey de la ciudad Beocia de Hiría, en la antigua Grecia. Padre de Orión. Nombre del tesoro erigido en Orcómeno.

## **hirpa**

En la lengua Sabina o Samnita (*osco.umbro*), del centro de Italia, quiere decir lobo. Hirpa también es un apellido de origen Hindú, que es común en India, Bangladesh y Etiopía. Región de los Hirpinos o Samnitas (Samnio), en el centro de Italia.

## **hirsuta**

Quiere decir erizada, hispida, espinosa, flechuda (generalmente referido a una cabellera). También significa áspera, huraña, hosca, dura.

## **hirsutae**

Es un término en latín que quiere decir hirsuta, erizada, de pelos parados, peluda, velluda.

## **hirsuto**

Quiere decir que es áspero, duro, tieso, rebelde. Cabello que es difícil de peinar. Pelo erizado o que parece como púas. Híspido.

**hirtos**

Plural de hirto. En Botánica es una clase de pelo que cubre algunos tejidos vegetales que son rectos y rígidos. Hirsutos, híspidos.

**hirundo**

Es el nombre de un género de aves de la familia Hirundidae. Quiere decir golondrina. Nombre de ave muy común, también conocida como avión o avioncito.

**hirviente**

Quiere decir que hierve, que está muy caliente. Referido a un líquido, que hace burbujas por el calor. Que está en ebullición.

**hisopo**

En medicina es un implemento generalmente de madera liviana o plástico que tiene en su extremo una torunda de algodón. Se utiliza para limpieza de heridas pequeñas o para tomar muestras de saliva. También se usa para aplicar desinfectante en las amígdalas. En Colombia recibe otros nombres como Cotonetes, cotonito, pajilla, copitos. No se recomienda su uso para limpiar la nariz o los oídos si no se hace con cuidado.

**hispalo**

Era el nombre de un personaje mitológico, hijo de Hércules y padre de Hispan. A él se le atribuye la fundación de Hispalis, que es hoy conocida como Sevilla (España). También es otro nombre que se da al río Guadalquivir.

**hispania**

Era el nombre que daban los antiguos romanos a la Península Ibérica. En Colombia, es el nombre de un municipio del Departamento de Antioquia.

**hispanistan**

Forma muy coloquial de llamar a España. Tierra de los hispanos, territorio de los españoles.

**hispano**

Relativo a España (o a Hispania). Español.

**hispanovenezolana**

Quiere decir que tiene nacionalidades en España y Venezuela. Puede referirse a alguien nacido (a) en Venezuela y con nacionalidad española.

**histeritis**

Es un término médico que significa inflamación del útero.

**histérico**

Quiere decir que padece o sufre de histeria o sea rabia, mal genio. Curiosamente la palabra proviene de raíces griegas que significan útero y se le asignaba a las mujeres la histeria o rabia debida a la menstruación o al ciclo menstrual. Furioso, malgeniado, bravo.

## **histograma**

Gráfica de barras. Es una representación gráfica de valores numéricos determinados. Es un término usado en estadística.

## **historia**

Ciencia que estudia los hechos que han ocurrido en un pasado y que generalmente se encadenan de manera cronológica. Cuento, narración, crónica, reseña, relato. También quiere decir gesta, leyenda, tradición. Rumor, patraña, chisme, bulo, habladuría, cotilleo.

## **historial**

Historial quiere decir reseñas, antecedentes, referencias, datos, información. Los antónimos posibles de historial son : Desinformación, desconocimiento, ignorancia, confusión.

## **historieta**

Puede considerarse sinónimo de tira cómica o cómic. Historia que se narra acompañada de dibujos. Secuencia de viñetas o imágenes, acompañadas de un texto.

## **historietas**

Es lo mismo que tiras cómicas. Despectivo de historias.

## **historietista**

Persona que se dedica a producir historietas o tiras cómicas.

## **histrión**

Actor de teatro que exagera los sentimientos y sensaciones de su personaje. Actor antiguo de una pieza de teatro.

## **histriónicas**

Plural de histriónica. Quiere decir que es teatral o dramática. También quiere decir que reflejan inestabilidad emocional. Cualidades de Histrión. Que tiene capacidad de reflejar diferentes tipos de emociones.

## **hit**

Es una palabra del idioma inglés que significa golpear. Cuando se usa en español quiere decir referencia, señal, hito, marca. Que sobresale, que es notorio. En música se utiliza para designar un disco sencillo que es muy exitoso. En Colombia es una marca de refrescos muy popular.

## **hitazo**

Es una manera de referir un gran éxito, super hit. Aumentativo de hit.

## **hitera**

El término correcto es itera, sin h. Es una inflexión de iterar que significa repetir.

## **hitero**

En el argot beisbolero es el jugador que hace muchos hits o sea que golpea la pelota, para impulsar carreras o adelantar jugadores en las bases. En español se le puede decir impulsador o chocador (chocador de la bola). La

palabra es derivada del término hit, en inglés, que traduce pegar, golpear, chocar.

### **hito en hito**

Es ir por toda la línea limítrofe, por toda la frontera, de sitio en sitio y sin salirse de la ruta. Imparcialmente, punto por punto.

### **hiu**

En Colombia es la sigla de Hospital Infantil Universitario. Es una clase de hospital donde los médicos se especializan en pediatría. En Manizales, Hospital Rafael Henao Toro.

### **híspido**

Quiere decir que es áspero, duro, tieso, rebelde. Cabello que es difícil de peinar. Pelo erizado o que parece como púas. Hirsuto.

### **hmm**

Es la onomatopeya de una sensación de agrado al gusto. Sabor muy agradable, exquisitez, sabroso.

### **ho2**

El término correcto es HO<sub>2</sub>. En química es el Radical Peroxi, es muy inestable.

### **ho2 entre papel**

En papel más importante del radical Peroxi (HO<sub>2</sub>) en la Química Ambiental es que como cualquier radical que ayude a oxidar el NO (Óxido Nítrico) a NO<sub>2</sub> (Dióxido de Nitrógeno) sin Consumo de O<sub>3</sub> (Ozono), pues ayuda a acumular O<sub>3</sub> (Ozono).

### **hoatcín**

Es uno de los nombres comunes de una ave. También se utiliza hoatzín e incluso hoatxín. En Colombia también es llamada chenchena, pava hedionda o serere. Pava de agua, pava crestona o pava de penacho. Se conoce en otros países como pava de agua, shansho (chanchó), Su nombre científico es *Opisthocomus hoazin* y pertenece a la familia *Opisthocomidae* (que quiere decir con penacho o mechón detrás de la cabeza). La palabra de origen Nahuatl (*huatzin*), quiere decir faisán.

### **hoba**

Fruto del árbol de hobo, ciruelo mango, chupadilla, ciruela loca, jobo, yuplón o ciruelo silvestre. En Brasil recibe los nombres de cajá o taperebá. Su nombre científico es *Spondias mombin* y pertenece a la familia *Anacardiaceae*. Nombre dado al mayor y más pesado meteorito del mundo (mayor bloque o pieza de hierro del mundo igualmente). Se encuentra en la ciudad de Grootfontein (Namibia).

### **hobab o shoab**

Son nombres musulmanes que quieren decir querido, amado. Hobab era un personaje bíblico hijo de Jetró (o Reuel). Era cuñado de Moisés. Shoab es un nombre usado en Pakistán. Shoab malik fue jugador y actualmente capitán del equipo de Críquet de Pakistán.

### **hobbit**

Jobito o mejor Hobbit, es un término en inglés que significa ser antropomorfo. Animal o ser que se parece e un humano.

Humanoide. El término fué creado por el escritor inglés John Ronald Reuel Tolkien, autor de El Señor de los Anillos. Forma de llamar en Antropología al Homo floresiensis o el Hombre de Flores.

## **hobo**

El hobo es un árbol, bastante grande de la familia Anacardiaceae. Su nombre científico es Spondias mombin. Recibe otros nombres comunes como Joba, jobo, ciruela (Colombia), jobito, ciruela joba (Venezuela), jocote (El Salvador), cajá (Brasil) y cedrillo en Bolivia. En Nigeria le dicen Iyeyé (lengua yoruba) e isaba (lengua Hausa). Hobo es también el nombre de un municipio en el Departamento del Huila (Colombia).

## **hocico o boca de un animal**

Es la definición de jeta o de trompa.

## **hocicón**

Quiere decir hablador, mentiroso, embustero, fanfarrón. Nombre del periódico que lee Condorito.

## **hoco**

Es uno de los nombres comunes que reciben unas aves zancudas sudamericanas del género tigrisoma y de la familia Ardeidae. Garza, garceta, ave tigre, hocó.

## **hocofaisán**

Es un ave de la familia Cracidae, su nombre científico es Crax rubra y también se le conoce como pava grande, pavón o pavón norteño. Tiene dimorfismo sexual (Macho negro y hembra marrón). El hocofaisán se encuentra en los bosques desde México hasta Ecuador.

## **hodierno**

Quiere decir tiempo actual, hoy. Tiempo presente. Moderno, actual, hoy.

## **hogasa**

Es un programa de salud hondureño: Proyecto Hogares Gestores de Salud (HOGASA). Se basa en la implementación de Unidades Comunitarias de Salud, administradas por voluntarios capacitados en atención para niños menores de 2 años y madres gestantes. Incluye planes alimentarios.

## **hoguera**

Llama que se produce al quemar algo. Combustión de materiales. Lumbre, fuego, pira, fogata.

## **hoja de curri**

El Curry o Curri es un árbol originario de la India. Su nombre científico es Murraya koenigii de la familia Rutaceae. Sus hojas se utilizan para mejorar el crecimiento del cabello. Las hojas son picantes y de olor penetrante. Se dice que también es de uso medicinal como aportante de antioxidantes y sirve para controlar la diabetes.

## **hoja rota**

Hoja rota u hojarota es el nombre de una planta de la familia Arecaceae. También recibe los nombres de cerimán, filodendron, mano de tigre o costilla de Adán. En Colombia también le decimos balazo. Su nombre científico es Monstera deliciosa. Se caracteriza por tener hojas grandes llenas de perforaciones.

## hojal

Es un grupo de hojas, un conjunto de hojas. Hojarasca. Para referirnos al orificio o hueco donde se apuntan los botones es OJAL sin h. En México es uno de los nombres comunes de una planta también conocida como Hoja de queso, kentó, bojillo de popal, chantó, platanillo, quento, banderilla, hoja de laguna. Su nombre científico es *Thalia geniculata* y pertenece a la familia Marantaceae. Se usa para envolver quesos, carnes o los tamales.

## hojalata

Lámina delgada de acero y estañada. Latón. Material que se utiliza para la fabricación de tarros para empacar muchos tipos de alimentos.

## hojalà

El término correcto es ojalá, sin h. Quiere decir que Dios quiera, pueda ser, Dios lo permita. Expresa el deseo que ocurra algo que se considera bueno o benéfico. Buen deseo.

## hojaldra

En Colombia también se dice hojaldre. Pastel que tiene varias capas crocantes y que generalmente va relleno de dulce de guayaba o arequipe. También se rellenan con carnes. Masa de hoja, milhojas, volován. Pan hojaldrado.

## hojeada

Quiere decir cubierto de hojas, con mucho follaje.

## holanda

Es el nombre de una región histórica y cultural que se encuentra situada al oeste de Países Bajos o Nederland. Se llamaba Holland y dió nombre al país por mucho tiempo. Reino que fue gobernado por Luis Napoleón I Bonaparte entre 1806 y 1810. El nombre oficial del país actualmente es Países Bajos y su gentilicio Paisbajense o neerlandés. Holanda era también es nombre de un tipo de tela fina del cual se hacían camisas y sábanas.

## holandeta

Quiere decir tela para forros. Holandilla.

## holandilla

Quiere decir forro, relleno, refuerzo, entretela, guata, lienzo. Pieza de tela.

## holanes

Es el plural de holán. Es un tipo de tela o lienzo fino que se utiliza para hacer camisas o también para adornar cortinas.

## holártico

Quiere decir que se encuentra dentro del Casquete superior de la tierra, norte, septentrional. ártico o boreal. Es la zona boreal en esencia, la región de la esfera terrestre que se encuentra entre la línea por encima del Trópico de Cáncer, pasa el Circulo Polar Ártico y llega hasta el Polo Norte. Casquete Norte de la Tierra. Es la Zona de menor diversidad biológica.

## holbrookia

Quiere decir dedicada a John Edwards Holbrook, un herpetólogo. De Holbrook. Lagarto de Holbrook. Es el nombre de un género de lagartos que pertenecen a la familia Phrynosomatidae. Son conocidos como lagartijas espinosas y solo se

encuentran en Norte y Centroamérica. Una característica especial es que poseen "un tercer ojo", ojo pineal u ojo parietal.

## **hold**

No es una palabra del idioma español, sino del inglés. Significa abrazar, agarrar, contener. En un aparato telefónico, indica en espera.

## **holgabase**

holgabase está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Holgábase (con tilde)." siendo su significado: Es una inflexión de Holgarse. Significa ensancharse, ampliarse, dilatarse, espaciarse, abrirse, extenderse. Prosperar, desahogarse.

## **holganza**

Quiere decir período de tiempo dedicado al descanso. Descanso, recreo, ocio, vacación, diversión, solaz. También puede significar apatía, haraganería, ociosidad, inactividad, gandulería.

## **holgó**

Amplió las dimensiones de una prenda, descansó después de un gran esfuerzo, estuvo de ocioso.

## **holis**

Holi, Holly u Holis es una forma común de llamar en Colombia al arbusto de *Pyracantha coccinea* de la Familia Rosaceae. También se le conoce como Mortiño. Sus frutos son comestibles para las aves.

## **holísticas**

Perteneciente o relativo al Holismo. La holística es una tendencia o corriente que analiza los eventos desde el punto de vista de las múltiples interacciones que los caracterizan. El holismo supone que todas las propiedades de un sistema no pueden ser determinadas o explicadas como la suma de sus componentes. En otras palabras, el holismo considera que el sistema completo se comporta de un modo distinto que la suma de sus partes.

## **holiwis**

Es un término que se vuelto de uso popular en WhatsApp: Es simplemente un saludo y quiere decir hola.

## **hollar**

Quiere decir comprimir o aplastar algo con los pies. Pisar, dejar huella. Puede también significar humillar o despreciar.

## **hollejo**

En Colombia es la parte sólida residual de la caña, después de sacarle el zumo en el trapiche. Orujo, bagazo. Material sólido de desecho en un trapiche. Piel residual de la uva después de la pisa. Piel de algunos cereales y de algunas frutas. Cáscara. Residuos de piel que quedan por una escoriación.

## **hollejudo**

De hollejo duro y áspero. Que tiene sobresalientes en la piel o cáscara. Que tiene hollejos u orujos.

## **holly**

Holy, holi, holly, joli u holis son unas formas comunes de llamar en Colombia al arbusto de *Pyracantha coccinea* de la Familia Rosaceae. También se le conoce como Mortiño. Sus frutos son comestibles para las aves.

### **hollys mortiños**

En Colombia son dos nombres de un arbusto que produce frutos muy apetecidos por las aves. También se puede usar holy, holi, holly, joli u holis que son unas formas comunes de llamar en Colombia al arbusto de *Pyracantha coccinea* de la Familia Rosaceae. También se le conoce como Mortiño. Sus frutos son comestibles para las aves. Existe otro arbusto llamado mortiño y conocido también como camueza o agraz silvestre. Es de la familia Ericaceae y su nombre científico es *Vaccinium meridionale*.

### **holmia**

Es el nombre de un género de artrópodos extintos, llamados trilobites. Vivieron en el Cámbrico Inferior en territorios de lo que es hoy Marruecos, Polonia y Escandinavia. Nombre de un asteroide.

### **holo**

Es una clase token o criptomoneda. También es un tipo de aplicación que permite a sus usuarios hacer transacciones en criptomonedas.

### **holocausto**

Nombre con el que se conoce la persecución y exterminio del pueblo judío, auspiciado por los nazis durante la Segunda Guerra Mundial. Genocidio del pueblo judío por parte de los nazis. En Hebreo se denomina Shoa y traduce catástrofe. Para los nazis era la "Solución Final" de la cuestión judía (Endlösung).

### **holocracia**

Sistema organizacional o de gobierno en el que no existen jerarquías, todos son iguales y las decisiones se toman por acuerdo y en sentido horizontal.

### **holodactylus**

Quiere decir de dedo único (de dedos iguales). Es el nombre de un género de lagartos nocturnos o geckos que pertenecen a la familia Eublepharidae.

### **holodomor**

También es conocido como Holocausto Ucraniano o Genocidio Ucraniano. Tragedia Nacional de Ucrania, ocurrida entre 1932 y 1933 en el que murieron entre 2 y 5 millones de ucranianos de física hambre, debido a las políticas de José Stalin. Afectó otras regiones de la Unión Soviética y afectó a casi 12 millones de personas. La palabra Holodomor traduce "matar de hambre".

### **holoendemia**

En Epidemiología es la endemia que afecta a un porcentaje mayor al 75% de una población o sea más de las tres cuartas partes.

### **holy**

Holy, holi, holly, joli u holis son unas formas comunes de llamar en Colombia al arbusto de *Pyracantha coccinea* de la Familia Rosaceae. También se le conoce como Mortiño. Sus frutos son comestibles para las aves.

## **homalophis**

Quiere decir serpiente plana, de vientre plano, como el piso. El término se forma de las raíces homalos (piso, plano) y ophis (ofidio, serpiente). Es el nombre de un género de serpientes que pertenece a la familia Homalopsidae. Solo se encuentran en Borneo y solo existen 2 especies.

## **homam**

Es un nombre de varón usado en los países árabes, que quiere decir afortunado, suertudo o también héroe, famoso. Nombre de una estrella. El nombre es de origen árabe. También es denominada Humam o estrella de la Suerte, estrella de la suerte del héroe. Para los astrónomos también es denominada Zeta Pegasi, Z Pegasi, Z Peg o 42 Pegasi. Pertenecer a la Constelación Pegaso. Nombre de un futbolista de origen catari, cuyo nombre completo es Homam Ahmed. Tiene 23 años.

## **humboldt**

humboldt está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Humboldt." siendo su significado: </br>El término correcto es Humboldt. Es el apellido del biólogo (geógrafo, naturalista, astrónomo) alemán Alexander Von Humboldt. Su nombre completo era Friedrich Wilhelm Heinrich Alexander Freiherr von Humboldt. En Colombia es el nombre del Instituto dedicado al estudio de la Fauna Silvestre Colombiana.

## **hombrazo**

Puede significar empujón o carga causada con el hombro. Aumentativo de hombre, hombre grande.

## **hombre gol**

Jugador de fútbol que hace muchos goles en un equipo, muchas veces sin ser delantero o volante. No necesariamente es un artillero o ariete, aunque sean sinónimos, pues en un momento dado puede ser hombre gol un defensa o arquero, como por ejemplo Jerry Mina o anteriormente Rogério Ceni y Chilavert. Jugador anotador, convertidor, goleador. ñchichi, Balón de Oro, Goleador, artillero, ariete, anotador, convertidor.

## **hombre rana**

Es una forma curiosa y ya poco usada para referirse a un buzo. Persona que se desplaza bajo el agua ayudada con un equipo de aire comprimido u oxígeno.

## **hombres gol**

Es una forma de llamar a un goleador o jugador de fútbol que anota muchos goles. Coloquialmente se pueden denominar romperedes o artillero. Pichichi, botín de oro.

## **hombro**

Es la parte externa del cuerpo de un hombre o animal que corresponde a la articulación que une la clavícula y el húmero. Parte del cuerpo humano donde se une el tronco con el brazo. Parte de la prenda de vestir que va desde el cuello hasta donde comienza el brazo.

## **home federal savings**

Son palabras del idioma inglés y quieren decir en su orden casa, federal y ahorro. Ahorros de la Casa Federal.

## **homeopáticas**

Plural de homeopática. Quiere decir relacionado con la homeopatía. Tipo de sustancias medicamentos preparados mediante la dilución infinitesimal de sustancias tóxicas o minerales en agua o alcohol. Etimológicamente quiere decir

que producen efectos similares a una enfermedad.

### **homeostasia**

En Medicina es el equilibrio en el medio interno del cuerpo, dado en los sistemas endocrino y nervioso. Se logra detectando cambios y tomando medidas para compensarlos.

### **homeostasis**

También es válido homeóstasis. Quiere decir mantenerse igual, en un mismo estado. Son todos los fenómenos de autoregulación, que conducen a mantener constante la composición y propiedades del medio interno de un individuo. Mantener el equilibrio.

### **homeotermo**

Quiere decir de sangre caliente. De temperatura en la sangre ajustada al calor de su cuerpo, y hace referencia a los animales vertebrados y en especial a los mamíferos.

### **homero**

Es un nombre de varón de origen griego que significa el que no ve (el que es ciego). También significa prenda, garantía, rehén. Nombre del poeta griego, autor de La Ilíada y la Odisea. También es uno de los nombres que recibe un árbol, al que también se le conoce como aliso común, alno, chopo, aliso negro, alisa, panblando, pantierno. Su nombre científico es *Alnus glutinosa* y pertenece a la familia *Betulaceae*. En informática es el nombre de un Software que se utiliza para gestión en librerías y bibliotecas.

### **homéricos**

Todo lo referente a Homero o sus obras.

### **homiletica**

homiletica está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Homilética" siendo su significado: El término correcto es Homilética. Es la rama de la teología que se encarga del estudio del Sermón o del Discurso Religioso. Análisis o conversación sobre las Homilías.

### **homínidos**

Es el nombre de la familia de los primates catarrinos capacitados para caminar en dos pies y erguidos, con buena capacidad intelectual y diestros en el manejo de sus manos. Es la españolización de la palabra *Hominidae*. Familia animal a la que pertenece el hombre (*Homo sapiens*).

### **homo homini lupus**

Es una locución latina, que significa el hombre es el lobo de los hombres. Significa que el peor enemigo de la especie humana es el mismo hombre.

### **homo vice**

Vice es una publicación en formato de revista con noticias especialmente dirigidas a la gente joven y con formatos mucho más especializados como *Homo Vice* que es dirigido al mundo Gay.

### **homofonas de haceros**

Haceros es una inflexión de hacer, poco usada (Quizá , solo se utilice en poesías.....). Sus homófonas podrían ser:

aceros, plural de acero (aleaciones de hierro y carbono), Aceros también es un apellido de origen español; aseros (plural de un programa de televisión, llamado Asero) y Azeros, que es el nombre de una empresa privada Norteamericana dedicada a prestar los Servicios de Salud Integral (se llama Azeros Healthcare y fue creada por de Ronald Zoeller).

## **homogenea**

El término correcto es homogéneo (con tilde). Quiere decir que mantiene sus condiciones o cualidades en toda su extensión o integridad. Pareja, uniforme, tersa, suave, similar, semejante, equilibrada.

## **homogenidad**

Es la cualidad que permite que un conjunto de cosas sean muy similares o iguales. Que tienen las mismas características. o el mismo origen.

## **homología**

Quiere decir parentesco, relación, afinidad, semejanza. En Biología es la relación de correspondencia o afinidad de varios organismos diferentes pero que tienen un origen común.

## **homonota**

Quiere decir de dorso igual. Es un tipo de gecko, que pertenece a la familia Phyllodactylidae. Solo se encuentran en Sudamérica.

## **homopus**

Quiere decir de patas iguales, de patas idénticas. Es el nombre de un género de tortugas (las más pequeñas del mundo), que pertenecen a la familia Testudinidae. Solo se encuentran en Namibia y Sudáfrica. También se les llama padlopers o tortugas del Cabo. Son de las especies más traficadas como mascotas, pero no soportan el cautiverio.

## **homoroselaps**

Es un género de serpientes venenosas de la familia Lamprophiidae. Se encuentran en Sudáfrica. Son llamadas serpientes manchadas o serpientes arlequín. Homoroselaps, quiere decir muy cercanas o muy próximas, adyacentes o afines a las Elaps o Elapidae (serpientes venenosas). Serpientes venenosas muy cercanas o parecidas a las elápidas.

## **homosigota**

Es un término de biología y el término correcto es homocigota, con c. Quiere decir que es una célula o embrión que se formó de la unión de dos células sexuales o alelos de la misma connotación genética. Homozigota.

## **homunculo**

El término correcto es homúnculo. Quiere decir hombrecillo, hombre pequeño y débil. En ciencia ficción, pequeño hombre creado por científicos.

## **honda**

Es un apellido de jugador de fútbol japonés. marca de motocicletas japonesas y el nombre de un municipio colombiano en el departamento de Tolima. Arma que sirve para arrojar piedras. Arma que utilizó David contra Goliat. También quiere decir profunda, abismal, bala o intensa, fuerte.

## **honda y onda**

Son los nombres de dos ciudades. Honda, en el Departamento del Tolima en Colombia es conocida como "La Ciudad de los Puentes", Es un Puerto Sobre el Tío Magdalena y también la cruza el Río Gualí. Onda, es un Municipio y una Localidad en la Comunidad Valenciana, en España. Es irrigado por los Río Mijares y Sonella.

### **hondera**

Es lo mismo que resortera, tirachinas, cauchera. Es un elemento o artefacto infantil, conformado por un pedazo de cuero y unas tiras de caucho. Se utiliza para arrojar pequeñas piedras, en la caza de pájaros o lagartijas.

### **hondo**

Puede significar profundo, abismal, bajo, insondable, fondo. También puede significar intenso, muy fuerte. Nombre de un río fronterizo entre México y Belice. Nombre de una localidad japonesa que pertenece a Kumamoto. Nombre que anteriormente se daba al archipiélago de Honshú y a la Isla principal en Japón.

### **hondoa jota**

No es locución del español, sino del Euskera. Significa "Varado", "Con desperfectos".

### **hondonada**

Lugar que se encuentra por debajo del nivel de sus alrededores. Hoya, terreno bajo, terreno hondo. Depresión cuenca, cañón.

### **honduras**

Plural de hondura. profundidad, fondo, sima, abisal, hondonada. Nombre de un país Centroamericano, cuya capital el Tegucigalpa. Nombre de un Golfo y de un cabo en ese mismo país y sobre el Mar Caribe. Nombre de un Buque de la Armada de Argentina. El nombre indígena original de HonduraHibueras o Higüerass era Weyimollan, que en lengua nahuatl significa lugar de los grandes guisos. Por los conquistadores fue denominada Nueva Extremadura. También se le ha denominado Hibueras o Higüeras.

### **honestas**

Plural de honesta. Quiere decir pulcras, íntegras, probas, decentes, honradas, dignas, leales, virtuosas.

### **honeycrisp**

No es una palabra del idioma español. Es una palabra del idioma inglés. Quiere decir miel crujiente.

### **hongouts**

hongouts está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Hangouts" siendo su significado: </br>El término está mal escrito. Lo correcto es Hangouts. Es el nombre de una aplicación desarrollada por Google, en reemplazo de Google Talk. Es una multiplataforma de mensajería instantánea.

### **honistidad**

El término correcto es honestidad. La calidad del Honesto. Compostura, decencia y moderación en las personas, acciones y palabras. Recato, pudor, urbanidad, modestia. Honradez, moralidad, decoro, pureza.

### **honradez**

Es la cualidad del ser humano que se manifiesta en respetar el bien ajeno. Integridad, probidez, honestidad, decencia, dignidad, lealtad, legalidad.

## **honrado**

Quiere decir que ha sido tratado con honor. Venerado, respetado, distinguido. También que ha actuado con honradez. Íntegro, probo, leal, digno, honesto, decente.

## **honrados**

Plural de honrado. Quiere decir que se tratan con honor. Venerados, respetados. Personas que actúan con honradez. Probos, leales, correctos, decentes, íntegros, honestos.

## **honrarme**

Respetarme a mi mismo, ennoblecerme, , ensalsarme, alabarme, venerarme, enaltecerme. Establecer o demostrar que merezco sobresalir por encima de los demás en determinado tema. Dar méritos.

## **hooka**

Es una de las formas de llamar a una pipa de agua o cachimba. También suele ser denominada narguile, narguilé, hookah o shisha. Dispositivo que se utiliza para fumar tabaco.

## **hookah**

Es otra de las formas de llamar a una pipa de agua o cachimba. También suele ser denominada narguile, narguilé, hooka o shisha. Dispositivo que se utiliza para fumar tabaco. Se considera que fumar tabaco en una hookah es hasta 100 veces más nocivo y adictivo que el cigarrillo.

## **hooked on jesus**

Significa Atrapado por Jesús. Demuestra el beneplácito de ser Cristiano.

## **hookiado**

Es una manera coloquial de decir enganchado, contratado, en el lenguaje chicano.

## **hooliganismo**

Movimiento de los hooligans. Desorden generado por los hinchas apasionados ingleses, que por lo general se embriagan, causan desmanes y casi nunca disfrutan de los partidos. Vandalismo.

## **hoplita**

Nombre dado a un soldado del antiguo ejército griego (infantería pesada), que por lo general portaba un escudo pequeño circular llamado hoplón, para defenderse.

## **hoplocephalus**

Quiere decir con una arma en la cabeza. Es el nombre de un género de serpientes venenosas de la familia Elapidae. Son endémicas de Australia.

## **hoquixpil**

Es una palabra de origen Nahuatl. Quiere decir muchacho, chico, niño. jovencito, adolescente. Es sinónimo de chilpayate.

## **hora del té**

Es la hora exacta en la que los ingleses acostumbran a tomar té y comer galletas. Corresponde al período de 3 a 5 de la tarde. En Colombia utilizamos la frase "hora del té" para decir a la hora de la verdad, en el momento preciso, cuando se deba o se requiera. El momento álgido, el más importante, crítico.

### **horca**

Es también una forma de llamar al tridente o cuatridente, una herramienta para mover el heno. Pala con ganchos o dientes. Horquilla, horqueta, horquetilla. Furca.

### **horcajadas**

Quiere decir sentarse horqueteado o sea con las piernas abiertas. Manera de sentarse para montar a caballo.

### **horchata**

En Maracaibo, Venezuela es una bebida refrescante preparada con Ajonjolí, agua, hielo y azúcar.

### **horcon**

El término correcto es horcón, con tilde. Madero fuerte u vertical donde se amarra el ganado en un corral. Horca grande. Soporte o columna de madera en una construcción. En Colombia es también un botalón o madero vertical grande y grueso, que se clava en el suelo en medio de los corrales o los potreros. Su objeto es servir de amarre o apoyo en las faenas de ganadería, horqueta, horcón.

### **horcón**

Es un madero grande y largo, hincado verticalmente en el suelo. Tiene la función de ser amarre y apoyo en las faenas de ganadería. Botalón. Apoyo o soporte de un yunque. Es también el nombre de un pueblo en la Región de Valparaíso.

### **horda**

Es un grupo de gente que anda armada y sin control. que no pertenece al ejército. Pandilla. Comunidad integrada por elementos que se unen de manera simple con escasos lazos sociales o religiosos. Grupo de gentes desordenadas e indisciplinadas.

### **hordas**

Grupo de personas que se desplaza arrasando con lo que encuentran. Es el plural de horda. Es sinónimo clan, etnia, tribu, tropa, tropel, pandilla, caterva, cuadrilla, turba, populacho, plebe, cáfila.

### **hordio**

Es uno de los nombres comunes que se da a la cebada común. también se le llama ordio, negrillo, malta, cebadilla o corona. Su nombre científico es *Hordeum vulgare* y pertenece a la familia Poaceae.

### **horee**

horee está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Horee." siendo su significado: </br>Quiere decir dejar pasar las horas, dejar pasar el tiempo.

### **horizontes**

Lo que se ve a lo lejos. Plural de horizonte. Confín, lejanía, distancia, lontananza, fondo. También es perspectivas, futuro, posibilidades.

## **horma**

Quiere decir molde, modelo, moldura, plantilla, diseño, módulo, ejemplo. También puede significar tapia, pared de piedras.

## **hormeño**

Es un apellido de origen Vasco. También existe sin h. Quiere decir que es natural de Huerméneces un municipio de la Provincia de Burgos, en la Comunidad Autónoma de Castilla León, de la Comarca de Odra-Pisuerga (Partido de Burgos). También existe Huerméneces del Cerro que es un municipio de la Provincia de Guadalajara en la Comunidad autónoma de Castilla-La Mancha. Casi no tiene habitantes.

## **hormiga**

Nombre de un extenso grupo de insectos que pertenece a la familia Formicidae. Hace referencia al ácido fórmico que inyectan. Sin insectos eusociales. Pertenecen al Orden Himenoptera (de alas membranosas). En Astronomía, es el nombre de una Nebulosa de la Constelación de Norma. En Colombia es el nombre de un municipio que pertenece al Departamento de Putumayo. También se le conoce como Valle de Guamuez. En Colombia, persona muy trabajadora y constante.

## **hormigonar**

Es la actividad de aplicar hormigón a una estructura o construcción. En Arquitectura e Ingeniería Civil es colocar en un molde y poner a fraguar, una mezcla de agua, cemento, arena, piedra y gravilla. Mezclar agua, cemento y agregados,

## **hormigón**

Es un aumentativo de hormiga. Es una hormiga muy grande. Bachaco. Es también el nombre de una mezcla muy resistente empleada en construcción que tiene cemento, arena, grava y agua. Es el nombre de una enfermedad que ataca a los bobinos en las pezuñas y de otra enfermedad que a algunas plantas en la raíz.

## **hormigueros**

Plural de hormiguero. Nombre de los nidos de las hormigas. Nombre que se da a algunos animales que comen hormigas, como el oso hormiguero o a algunos pájaros que también las comen.

## **hormiguillo**

Quiere decir comezón, piquiña, rascadera, hormiguelo. Es también una enfermedad de los equinos y en los bovinos que hace que los cascos se vayan pulverizando. Se produce por exceso de humedad. Pérdida de la queratina por acción de hongos. Casquera. Seguidilla o fila para pasar materiales en una emergencia.

## **hormona**

En Fisiología es una sustancia química que es segregada por una célula especializada, que generalmente se encuentra en una glándula endocrina. Se le conoce también como mensajera química del cuerpo. Viajan por el torrente sanguíneo hacia los tejidos y órganos del cuerpo.

## **hormuthia**

Quiere decir dedicado a Hormuth, en honor a Hormuth. Hormuth es un nombre de mujer en alemán y hace referencia a Hormuth Kopff, la esposa de August Kopff un astrónomo alemán. Hormuthia, es el nombre de un asteroide (805)

## **hormuthia-**

Quiere decir dedicada a Hormuth, en honor a Hormuth. Hormuth es un nombre de mujer en Alemán y hace referencia a

Hormuth Kopff la esposa de August Kopff, un astrónomo Alemán. Hormuthia es el nombre de un asteroide (805).

### **horneada**

Quiere decir asado o cocido al horno. Es una inflexión de hornear, que quiere decir asar o cocinar en un horno. Significa que algo fue sometido al fuego en un espacio cerrado.

### **hornilla**

En Colombia fogón, estufa, hornillo, cocineta. Elemento de cocina para calentar o hervir. Por lo general es pequeña y usa combustibles como petróleo o gasolina.

### **horno**

Que genera calor. Recinto cerrado que mantiene el calor y se utiliza para asar cosas u hornearlas. En Colombia también se usa como sinónimo de caliente.

### **horogenicas**

La palabra correcta es orogénicas, sin h y con tilde. Quiere decir relacionadas con el origen o formación del relieve, con los pliegues del suelo en el terreno. Que tienen que ver o se relacionan con la orogenia.

### **horologio**

Es un tipo de reloj de pies. Es un reloj que permite saber la hora, de acuerdo a la longitud de la sombra que se proyecta sobre el suelo.

### **horometría**

Es la ciencia o el arte de medir y dividir el tiempo.

### **horonda**

El término correcto es oronda, sin h. Quiere decir ufana, orgullosa, vanidosa, petulante.

### **horos**

Era un mojón o señal elaborada en piedra, que se utilizaba en la Antigua Grecia para delimitar los terrenos o propiedades.

### **horqueta**

Rama del árbol que se divide en dos. Bifurcación de una rama o de algo. Estaca de dos puntas. Horcón. En Colombia es también el nombre de un hermoso Páramo y cerro. ubicado en el municipio de Abriaquí (Departamento de Antioquia). Cerro de La Horqueta.

### **horquilla**

Anomalía o defecto del cabello, que causa la resequedad en el mismo. Se caracteriza por la partición o división de las puntas. Diminutivo de horca. Vara o palo que termina en dos puntas. También es una forma de llamar al tenedor de una bicicleta, donde se soporta la rueda delantera.

### **horra**

Vaca que no está preñada ni produce leche. Persona que fue esclava y alcanzó la libertad. Libre, exenta,

desembarazada.

### **horrazkera**

No es palabra del idioma español sino del Euskera. Significa Peinado.

### **horrenbestez agur**

Son palabras en Euskera que significan Adiós, despedida. Largo adiós o larga despedida. Despedida larga y sin deseos de partir.

### **horrenda**

Quiere decir que causa horror, que aterra. Significa horrorosa, horrible, muy fea. Horripilante, espeluznante, siniestra, espantosa, repulsiva, terrible.

### **horrendo**

Quiere decir que causa horror, que aterra. Significa horroroso, horrible, muy feo. Horripilante, espeluznante, siniestro, espantoso, repulsivo, terrible.

### **horreo**

Es más indicado hórreo. Es una palabra de origen latino que significa granero. Depósito de granos, bodega de granos. Troja, troj, almiar.

### **horribilis**

Es una palabra en Latín que significa horrible, horroroso, muy feo, que aterra, terrible. También significa en Latín sin fortuna, de gran infortunio, infortunado.

### **horrible**

Quiere decir muy feo, horrendo, que causa horror. Terrible.

### **horribles**

Plural de horrible. Significa que es extremadamente feo. Quiere decir que causa horror. Horripilantes, feos.

### **horripilantes**

Quiere decir que causan horror, que son horribles, muy feas. Tenebrosas, aterradoras, espeluznantes, espantosas, impresionantes, estremecedoras, repugnantes.

### **horrisonas**

El término correcto es horrísonas, con tilde. Quiere decir que causan horror con su sonido. Que suenan horrible. Que producen un ruido infernal o espantoso.

### **horrizonos**

El término correcto es horrísonos u horrísono. Quiere decir que producen un ruido que causa horror. Ruido lúgubre de de ultratumba. Ululado, terrorífico..

**hortelana**

Persona que cultiva hortalizas. Persona que cultiva en una huerta. Persona que ejerce la horticultura. Nombre de una ave en España. Su nombre científico es *Emberiza hortulana*, que pertenece a la familia *Emberizidae*. También es denominada escribano.

**hortelano**

Hombre que cultiva en una huerta, Persona que cultiva y produce hortalizas.

**horticultor**

Persona que cultiva hortalizas. Persona que cultiva en una huerta. Persona que ejerce la horticultura.

**horticultora**

Persona que cultiva hortalizas. Persona que cultiva en una huerta. Persona que ejerce la horticultura. Mujer que cultiva en una huerta, que cultiva hortalizas.

**horto**

En Gallego y Portugués quiere decir huerta. También se utiliza como prefijo en el mismo sentido.

**hoscamente**

Quiere decir con trato hosco, de manera o forma muy hosca. Quiere decir que es de forma antipática, intratable, seca, arisca, áspera, amenazadora, adusta, huraña, ceñuda,

**hosco**

Quiere decir arisco, huraño, antipático, seco, adusto.

**hosear**

El término correcto es hocear (con c) u hozar. Quiere decir hacer huecos con el hocico, haciendo referencia a los cerdos o los jabalíes. Osear, sin h y con s, es cazar osos o esconderse durante un juego en madrigueras o cuevas.

**hospiciano**

Quiere decir huérfano, abandonado. Persona que se encuentra en un hospicio o albergue. Que se encuentra en un asilo. Includero, guacho, expósito.

**hospicio**

En Colombia Hospicio es sinónimo de albergue, amparo, orfanato. Es un lugar donde se reciben y se atienden personas abandonadas o necesitadas, en especial niños o ancianos.

**hospital**

Quiere decir sanatorio o nosocomio. Lugar donde se hospedan o internan los enfermos para ser curados.

**hostia**

Que se ofrece en sacrificio, víctima del sacrificio. Es el trozo de pan ácimo o una pequeña olea circular elaborada de trigo que se emplea en la misa para consagrarla y luego darla a los fieles y al oficiante en la comunión.

## **hostilidades**

Significa agresiones, enfrentamientos, combates, ataques, guerra.

## **hostilidadesmilitares**

Agresiones utilizando el ejército, ataques armados.

## **hot**

Es una palabra del idioma inglés que significa caliente, caluroso, cálido. De temperatura alta.

## **hota**

O también jota. Es el nombre de un baile tradicional español. Es también el nombre de una planta agavácea de usos medicinales. Se utiliza como coagulante.

## **hotel**

Quiere decir hostel, hospedaje. Sitio donde se brinda hospedaje a los viajeros. Albergue, hostería, alojamiento.

## **houngan**

En lengua Creole es la manera de llamar a un oficiante, chamán o sacerdote de los rituales de vudú. Se utiliza especialmente en Haití. En femenino se utiliza Mambo (sacerdotisa).

## **housing**

Es una palabra del idioma inglés que significa acomodación, alojamiento, vivienda, hospedaje, cubierta.

## **howto**

Howto, o mejor How to, son términos del idioma inglés y de la jerga de la informática. Quiere decir "como hacer"...En esencia son indicaciones sencillas y precisas para ejecutar algo. En español nos es suficiente con decir "Como".

## **hoy**

Ahora, este momento, este día, momento actual, actualidad. Nombre de un programa televisivo matutino de Televisa. Nombre de una canción de Jamby El Favo. Nombre de un periódico español en Extremadura. Nombre de un periódico de república Dominicana.

## **hoy es el onomástico de Juan**

Quiere decir que hoy es la fecha de nacimiento de Juan. Hoy es el cumpleaños de Juan.

## **hoya**

Llanura o parte plana rodeada de montañas. Quiere decir cuenca, depresión, concavidad u hondonada. También puede significar tumba, sepultura, fosa, sepulcro.

## **hoyanco**

Quiere decir hueco, hoyo, herida, bache, poza, hundimiento, daño en una vía.

## **hoye**

Es una inflexión de hoyar. Quiere decir hacer huecos para sembrar en un cultivo.

## **hoyo**

Quiere decir orificio, hueco, perforación, agujero, foso, zanja, bache. Perforación donde se emboca la bola en el juego del golf.

## **hozadura**

Es el nombre que se da a la huella o señal que dejan los jabalíes o los cerdos, después de hozar en busca de comida. Huecos, hoyos.

## **hozar**

Es la acción de abrir huecos en el suelo con el hocico. Actividad característica del jabalí y del cerdo, consistente en excavar en el suelo con su hocico en busca de comida.

## **hórrido:**

Quiere decir que causa mucho horror. Significa horrendo, espantoso, terrible, horroroso.

## **hp**

Es la abreviatura de Caballo de Fuerza (Horse Power). También es la abreviatura de Hewlett Packard, el nombre de una empresa alta tecnología de Estados Unidos. En Colombia es la abreviatura del insulto mayor.

## **html**

En informática es el código usado para las páginas web. Traduce Lenguaje de Marcas de Hipertexto por las siglas en inglés de HyperText Markup Language. Componente básico de la web.

## **hu turutas**

hu turutas está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Turutas" siendo su significado: </br>Pequeños juguetes de plástico o de madera que se usan como cornetas y que producen un ruido de turututú.

## **huaca**

Es una palabra de origen Quechua que significa tumba, sepulcro, entierro. También se puede usar guaca o waca. Sitio sagrado y de culto a los muertos.

## **huacales**

huacales está incorrectamente escrita y debería escribirse como "En Colombia decimos Guacales" siendo su significado: </br>Los huacales o guacales, son armazones de madera que se utilizan para embalar y proteger productos delicados que se envían como remesas, Existen huacales o guacales también para proteger animales, especialmente las mascotas. Vasijas.

En México le dicen Huacal al árbol de Totumo, cuyo nombre científico es Crescentia cujete de la familia Bignoniaceae y le dicen huacales a los frutos, a las totumas o totumos. Tiene origen en la palabra Huacalli de la lengua azteca.

## **huacatay**

Es el nombre de una planta parecida a la yerbabuena. Se utiliza como condimento y también es medicinal. Su nombre científico es Tagetes minuta y pertenece a la familia Asteraceae. también es conocida como chinchilla, amorseco, floramar, asnayuyo, suico, quinchihué, manzanilla silvestre o menta americana.

## **huachacote**

Es uno de los nombres comunes que se da en el Estado de Morelos en México, a un árbol, que también se conoce con el nombre de guachacote (Morelos), nance, nanche y nacerol (Chiapas), manzanita o manzanito (Jalisco), nanche de monte. Su nombre científico es *Malpighia mexicana*, de la familia Malpighiaceae. Es una especie endémica mexicana. Tiene frutos en drupa, ácidos, comestibles.

## **huachicol**

En lengua Nahuatl quiere decir de color rojo, colorado, rojizo. Es una manera de llamar en México a un licor adulterado o de contrabando o también, a un tipo de combustible robado y alterado.

## **huachicolero**

En México, persona que comercia con licores de contrabando o adulterados. También es un ladrón de combustibles o que los adultera para comercializarlos.

## **huaco**

Quiere decir mueco, que no tiene dientes, desdentado. Pieza de cerámica de las culturas andinas. Es apellido de origen indígena en Perú y Ecuador.

## **huaiño**

Es el nombre de un género musical y de una danza típica. propia de la Zona Andina (desde Chile hasta el Sur de Colombia). También se le denomina huayno y huayño. La palabra en Aymara antiguo quiere decir trote.

## **huaipe**

Huaipe es lo mismo que mopas, hilachas o hilazas. Son fibras de algodón burdas. Se utilizan para absorber sobre todo grasas en superficies lisas. También se usan de relleno en cojinería y en limpiezas de derrames de crudo de pequeñas dimensiones.

## **huaje**

Huaje, guaje, hediondilla, zarzilla, acacia forrajera, leucaena, liliaque, guaslim son nombres comunes con los que se conoce la planta *Leucaena leucocephala* que pertenece a la familia Fabaceae. Es originaria de México.

## **huajó**

Es uno de los nombres de una planta de la familia Marantaceae. Recibe otros nombres comunes: pegujó, pehuajó, platanillo, caporuno. Su nombre científico es *Thalia geniculata*. En Argentina es el nombre de un arroyo en la Provincia de Corrientes.

## **huajó o caporuno hoja de queso**

Son varios de los nombres comunes que recibe la planta de la familia Marantaceae, *Thalia geniculata*. En Colombia le decimos platanillo.

## **hualca**

También se usa gualca. En el Sur de Colombia y en Ecuador, quiere decir collar, especialmente si es de piedras o chaquiras.

## **hualputra**

Es uno de los nombres comunes de una planta leguminosa y forrajera. También se le conoce como trébol carretilla, alfalfa secano, carretón, carretón cadillo, merga, mielga, abejana. Su nombre científico es *Medicago polymorpha*. Pertenece a la familia Fabaceae.

### **hualusa**

Es uno de los nombres comunes de una planta de tubérculos comestibles. Pertenece a la familia Araceae. También es llamada ocumo, yaro, malanga, quequesque. Su nombre científico es *Xanthosoma sagittifolium*. Sus hojas y tallos tienen sabor picante.

### **huambisas**

Los Huambisas es una comunidad indígena del Perú que viven en la amazonia peruana, provincias de Condorcanqui y del Datem del marañón. Su lengua es en Humabisa, derivada de las lenguas Jívaras. También les dicen Wampis, Guampis o Guambisas.

### **huambra**

Huambra es una palabra usada en Ecuador y significa niño. En Colombia decimos Guámbito o güipa.

### **huana**

Una de las formas de los mexicanos llamar a la Marihuana. Apócope de Marihuana. Marihuana picada y mezclada con algo de Hash.

### **huanacaxtle**

Es uno de los nombres comunes de un árbol. También es llamado guanacaste, orejero, oreja de riñon, caracaro, corotú, piñon de oreja, parota, pich, Su nombre científico es *Enterolobium cyclocarpum* y pertenece a la familia Fabaceae.

### **huanca**

Es una palabra de origen Quechua que significa piedra. Nombre que se da a la lengua Quechua que se habla en la Provincia de Junín, en el Perú. Nombre de un pueblo Inca que habitó las Provincias de Concepción, Huancayo y Jauja, en el Perú. También se dice wanka. Nombre de un monolito que se encuentra en la Plaza Principal de Huancayo.

### **huanuquea**

Quiere decir relativa a Huánuco, que pertenece a Huánuco. Huanuqueña. Huánuco es el nombre de una ciudad, un distrito, una provincia y un departamento en Perú.

### **huaorani**

Es uno de los nombres dados a un pueblo indígena en la Amazonía Ecuatoriana. También son denominados Waoranis, Ushiris, Avijirias, Waodani o Sabela. De manera despectiva Aucas.

### **huapango**

El huapango o guapango es un tipo de danza muy cadencioso originario de México. Se caracteriza por un taconeo fuerte sobre el tablado. También es llamado son huasteco. La palabra huapango es de origen Nahuatl y significa leño o tabla de madera o de árbol.

### **huarache**

El término correcto es huarache o guarache. En Michoacán, México, quiere decir sandalia. Calzado muy sencillo

conformado por una planta de cuero y una tirilla del mismo material. Arrastradera. También es una clase de comida o postre. Antojo o pasaboca.

### **huarache}**

El término correcto es huarache o guarache. En Michoacán, México, quiere decir sandalia. Calzado muy sencillo conformado por una planta de cuero y una tirilla del mismo material. Arrastradera.

### **huarachicuy**

Era el nombre de la fiesta de graduación de los hombres incas que ingresaban al ejército imperial, por eso también era llamada la fiesta de los hombres o la fiesta del pantalón, fiesta de la valentía. "Mes de la Gran Fiesta del Sol y Gran Señor", que equivalía a nuestro mes de diciembre.

### **huarique**

También se usa warique. Es una palabra de origen Quechua. Quiere decir en Perú, guiso mal preparado o descompuesto. Comida que no se debe consumir. Comida que te puede causar problemas estomacales. Por extensión restaurante de muy mala calidad o asepsia.

### **huarmi**

Es una palabra de origen quechua que quiere decir mujer, esposa. Warmi. En español es también el nombre de una planta tóxica de usos medicinales. También es llamada caángay, caápetay, chiva, flor lila, hierba de perro, hierba de Santa Lucía, hierba hemostática, manrubio, mastranto, mentastro, niambu, sesumpate, tetina o yerba de chino. Su nombre científico es *Ageratum conyzoides* y pertenece a la familia Asteraceae.

### **huarmillita**

Diminutivo de Huarmilla o huarmiya, palabra quechua que significa mujer buena que cuida bien sus hijos y su hogar.

### **huasa**

Es un pequeño animal carnívoro. Es uno de los nombres comunes que recibe el perro o perrito de monte. También es llamado mono nocturno, mico nocturno, cusumbí, martucha, martilla, mono michi, cuyuso, cusumbo, cuchumbí, mico león, cuchicuchi. Se encuentra en los bosques de Centro y Sudamérica. Su nombre científico es *Potos flavus* y pertenece a la familia Procyonidae. También era el nombre de un pueblo indígena chileno ancestral y es una forma de llamar a la población campesina y mestiza.

### **huasaí**

Es uno de los nombres comunes que tiene una palmera con frutos comestibles. Es también denominada asaí, murrapo, azaí, murrapo, manaca, naidí. Su nombre científico es *Euterpe oleracea* y pertenece a la familia Arecaceae. Sus frutos son muy nutritivos.

### **huasamandrapa**

También se usa guasamandrapa. En Perú y algunas partes de Ecuador y de manera vulgar, quiere decir pene, órgano sexual masculino. En la Costa Atlántica de Colombia y del mismo modo vulgar, se usan guasamayeta o mondá.

### **huasanga**

En México es un tipo de son huasteco mexicano, propio de del Estado de Veracruz, en el que se trova y se dicen coplas. Es el nombre de una canción interpretada por Café Tacuba. Hay otra canción llamada de La Guasanga interpretada por Tlen Huicani. En Perú es un apellido de origen indígena amazónico. En lengua quechua guazanga,

huasanga o wasanqa, quiere decir adúltero, infiel.

## **huascas**

En Colombia huascas o mejor aún guascas es el nombre de unas hierbas de uso culinario. Son el condimento especial del Ajiaco, plato típico bogotano. Su nombre científico es *Galinsoga parviflora*. A veces es llamada también galinsoga, pajarito. En Perú le dicen pacoyuyu y en Argentina albahaca silvestre o seatilla.

## **huasipichay**

Es la fiesta de inauguración de algo, especialmente una casa u hogar nuevo. Estrene. Es un término ecuatoriano y del sur de Colombia..

## **huave**

Es lo mismo que mareño. Nombre de un pueblo indígena mexicano radicado en el istmo de Tehuantepec (Golfo y Costa de Oaxaca). Es también el nombre de la lengua que ellos hablan. Es una lengua aislada hablada por un pueblo indígena de Oaxaca, en México.

## **huaya**

Es otra de las formas de llamar al mamoncillo en Puerto Rico y México. También le dicen guaya. Es el nombre de un árbol y sus frutos. El nombre científico del árbol es *Melicoccus bijugatus* y pertenece a la familia Sapindaceae. También es conocido como mamón, anoncillo, mojón, guaya, maco, cojoncillo, chupalotes, guaretones, mamalón, chupones, güevillos, guayo, limoncillo.

## **huayas**

Plural de huaya. Nombre de los frutos de un árbol, de la familia Sapindaceae, en México y Guatemala. También los conocemos como mamones, mamoncillos, quenepas, mojones, guayas, macos, chupalotes, talpas. Su nombre científico es *Melicoccus bijugatus*. Son peligrosos al ser consumidos por los niños en ausencia de adultos.

## **huayco**

Es una palabra de origen Quechua que quiere decir avalancha, desprendimiento de tierra de ladera saturada de agua, en forma de lodo. También se usa guaico y huaico. También es una forma de llamar a una hondonada o una grieta grande en el suelo causada por lluvias fuertes y esporádicas.

## **huayna**

Es una palabra en lengua Quechua que significa Joven. Es el nombre de una cumbre en Perú. Hace parte del macizo de Salcantay. Es más conocido como Huayna Picchu o Wayna Picchu (nombre completo). En Quechua quiere decir Montaña Joven y se compara en importancia a Macchu Picchu (Montaña Vieja o Antigua).

## **huayno**

Es uno de los nombres comunes de una clase de aves zancudas. Pertenecen a la familia Rallidae y al género *Fulica*. También suelen ser llamadas pollas de agua, fochas, taguas, chocas o gallaretas. Otra manera de llamarlas es tinguas o calamones. En Bolivia también es un aire musical típico y una clase de danza.

## **huayño**

Es el nombre de un género musical y de una danza típica. propia de la Zona Andina (desde Chile hasta el Sur de Colombia). También se le denomina huayno y waynu. La palabra en Aymara quiere decir trote.

## **huayta**

huayta está incorrectamente escrita y debería escribirse como Huayta (es noimbre propio) siendo su significado:  
<br>Es un apellido de origen indígena en el Perú. En lengua quechua la palabra Huayta quiere decir flor.

## **huazmol**

En México, especialmente en Puebla es el nombre de un plato típico, que consiste en un sudado o cocido de carnes de cordero o de chivo. Guiso de chivo. También es llamado huaxmole, mole de cadera.

## **hucia**

Quiere decir que cuenta con el aval o la confianza. Que se confía en esa persona, que es de fiar.

## **huckelberry**

El término correcto es huckleberry que en inglés quiere decir arándano. También se usa como nombre de varón. Nombre dado en Norteamérica a varias plantas de la familia Ericaceae y a sus frutos. Personaje principal de la Novela, Las Aventuras de Huckleberry Finn, del escritor Samuel Langhorne Clemens, más conocido como Mark Twain. A Huckleberry también le llamaban Huck. Nombre de un perro antropomorfo, protagonista de un programa de televisión de CBS llamado "El Show de Huckleberry Hound".

## **hud**

HUD es una abreviatura y un término de informática que significa Head-Up Display. Esto traduce Visualización o lectura cabeza arriba, es lo mismo que barra de estado. Se utiliza en videojuegos para mantener informado al jugador sobre el desarrollo de su partida (puntaje, vidas, nuevos recursos, etc).

## **huebra**

Obra o Tarea diaria de un labriego. Extensión de tierra que prepara un obrero en un día. Barbecho. En España, es el nombre de un río en Salamanca. También es el nombre que se da al equipo conformado por el mozo y el par de mulas que se alquilan por un día. Yugada.

## **hueca**

Quiere decir vacía por dentro. Respecto a la voz, que es profunda y retumbante. También puede significar vanidosa, presumida, frívola.

## **huecuvu**

Era un genio del mal, que se dedicaba a destruir todo lo que hacía el hombre o a enfermarlo para que no pudiera trabajar. También se denomina huecuvu un valle donde proliferen plantas dañinas y la maleza, que por lo general enferman el ganado y en especial a los equinos. Denominan huecú a la enfermedad. Hace parte de los mitos y leyendas de Chile. .

## **huehuetl:**

Es un tipo de tambor en forma de tubo que utilizaban los mayas. Instrumento musical de percusión precolombino utilizado en Mesoamérica.

## **hujote**

Es uno de los nombres comunes que dan en México a un árbol, también conocido como ahuejote o sauce. Saús o sauz. Su nombre científico es Salix bonplandiana y pertenece a la familia Salicaceae. El Hujote es también el nombre de una localidad mexicana en Zacatecas.

## **huejotitán**

huejotitán está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Huejotitán (es nombre propio)." siendo su significado: Huejotitán es una municipalidad de Chihuahua en México. La palabra es de Origen Nahuatl que significa Lugar poblado de sauces.

## **huejotzincas**

Nombre dado a los súbditos de Huexozint o Huejotzintz. También eran denominados tochos, que fueron un pueblo indígena que habitaba en lo que ahora es Aqualulco, Jalisco hacia finales de los años de 1500 (siglo XVI). La palabra como tal de origen Nahuatl quiere decir pequeños sauces, saucitos, sauces pequeños.

## **huele**

Es una inflexión de oler. Quiere decir que emite o expele una aroma, una fragancia, un olor. Es sinónimo de olfatear, escudriñar, husmear, oliscar, ventear, percibir, notar, advertir, exhalar, emanar, indagar, curiosear, sospechar, presentir.

## **huelges**

Es una inflexión de Holgar. Quiere decir reposar, descansar, dejar de trabajar. Dedicarse al ocio, a perecear, a no hacer nada.

## **huelqueme**

Huelqueme o huelquén es una palabra de origen mapuche y significa hermoso amanecer, bonito amanecer, alba, aurora. También significa renovado, rejuvenecido.

## **huelveña**

Puede ser relativo a Huelva, España. Oriunda de Huelva (también se puede usar onubense o choquera).

## **huenollanca**

Es un apellido de origen mapuche. También existe Huenollán. Existe en Chile, Bolivia y el Sur de Perú. Quiere decir piedras verdes de lo alto, presuntamente en referencia al jade, el olivino, las esmeraldas o hasta minerales de cobre (aulinos o verdosos). En lengua Mapuche Hueno o huenu quiere decir de lo alto y llanka es piedra verde, chaquirá. Collar de jade.

## **hueñi**

Es una palabra de origen mapuche que significa niño, infante. Esta palabra es utilizada en las zonas rurales de Chile, sobre todo entre campesinos.

## **huerca**

Quiere decir infante. Persona en época de la niñez, infancia. Muchacho joven, adolescente, inmaduro. Este término es utilizado así, en México.

## **huerco**

En México quiere decir niño, infante, necio, travieso, inquieto. También en México dicen güerco.

## **huercos**

Es una forma de llamar en el Norte de México a los niños o infantes. Chiquillos. También les dicen guercos.

## **huerfanos**

El término correcto es huérfanos, con tilde. Que carece de padres. Personas que tienen los padres fallecidos. Plural de huérfano. Quiere decir también solos, abandonados, expósitos, desamparados.

## **huerta**

Pequeña área de terreno que se dedica a la agricultura casera o de pan coger. Por lo general se siembran hortalizas y verduras. Terreno que cultiva el hortelano.

## **huesa**

Excavación o fosa para enterrar un cadáver. Fosa, tumba, sepultura, sepulcro, hoyo, excavación.

## **huesear**

Quiere decir mendigar, pedir limosna, rebuscarse el sustento en botes de basura.

## **huesitos**

Es el plural de huesito y un diminutivo de hueso. En Colombia es la manera cariñosa de llamar a un amigo flaco, delgado. Flaquito. Cuando se usa de manera despectiva quiere decir raquítrico, esquelético.

## **hueso**

Tejido óseo. Órgano rígido que hace parte del endoesqueleto. En Medicina y Anatomía, es un tejido vivo que conforma el esqueleto del cuerpo. Mercancía que es de difícil comercio.

## **huesos**

Quiere decir osamenta, esqueleto. Plural de hueso.

## **hueste**

Grupo de personas seguidoras de algo o alguien, integrantes de un ejército o una tropa. Destacamento, piquete, tropel, seguidores, turba. También polvo, algo molido, harina.

## **huesudos**

Que muestran los huesos, que tienen poca carne. Plural de huesudo. Quiere decir flacos, famélicos, esqueléticos, desnutridos.

## **huevera**

Recipiente donde se colocan los huevos tibios (pasados por agua o hervidos), tiene forma de copa o vaso. Recipiente generalmente de cartón donde se transportan huevos. Conjunto de huevos en formación y desarrollo en los peces y en las aves.

## **huevo**

Óvulo. Es un elemento de reproducción de muchos seres vivos, que cuando ya es fecundado contiene un embrión y se llama cigoto. Célula base de la vida. Elemento reproductivo de vertebrados como peces, batracios, anfibios, aves y algunos mamíferos llamados monotremas. También es la forma de reproducción de los insectos. Testículo, hueva, cojón. En plural (huevos), es sinónimo de coraje, valentía, arrojo. En Colombia la expresión "tiene huevo", significa que no tiene nada de razón en lo que dice. La expresión "vale huevo" en Colombia quiere decir que no vale nada, que lo

que dice carece de validez, de interés, insignificante.

## **huevohuero**

Huevo descompuesto o huevo que empezó a empollar, sin embrión. Gestación falsa o gestación donde solo se desarrolla el saco embrionario. Anembrionario.

## **huexolotl**

Es una palabra del lenguaje Nahuatl, significa Gallo grande, gallipavo, Pavo Doméstico. Dicen también Guajolote. Solo hay dos especies de Guajolote: El Pavo común o doméstico (*Meleagris gallopavo*) y el Kuts, Pavo Silvestre, Pavo de Monte o Pavo Ocellado (*Meleagris ocellata*). En Colombia los llamamos Piscos.

## **huey colhuacan**

huey colhuacan está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Colhuacan o Colhuacán." siendo su significado: </br>Colhuacan o Colhuacán fue el primer asentamiento o señorío tolteca establecido en la punta occidental de la península de de Iztapalapa en el Valle de México.

## **hueya**

Es el nombre de una empresa que brinda productos de bioseguridad. Se dedica a apoyar al usuario contra el abuso cibernético.

## **huélfago**

En Medicina veterinaria es el nombre de una enfermedad animal que se caracteriza por una respiración dificultosa y agitada. Asfixia.

## **huérfano**

En Colombia es un apellido de origen español. Apellido de exjugador de Millonarios, cuyo nombre completo es Christian Camilo Huérfano. Actualmente juega en Patriotas. Calificativo dado a quien carece de sus padres. También quiere decir sin amparo, desamparado, solo, abandonado. También significa expósito, carente, privado, desprovisto.

## **huéspedes**

Es el plural de huésped. Persona que es acogida temporalmente en un hogar o en un hotel. Habitación en la que se alojan los visitantes o invitados. Invitados, convidados, alojados, visitas, visitantes, comensales, pupilos, pasajeros.

## **hugo**

Es un nombre de varón de origen germánico y significa "el que tiene gran espíritu". Inteligente, brillante, ingenioso. Tiene por variantes Hugh (inglés) y Hugues (francés).

## **huicapa**

Huicapa, güicapa, pero mejor aún wikapa es una palabra de la lengua Quechua. Es una palabra en lengua quechua que significa lanzar algo lejos, arrojarlo o saltar sobre un obstáculo.

## **huicho**

huicho está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Huicho, güicho." siendo su significado: </br>Quiere decir elegante, cachaco, bien vestido. También dicen güicho en México. Era un personaje de farándula en México.

## **huicholes**

Es el nombre que se le da en México al grupo indígena o etnia mayoritaria de Nayarit. También se le dice huichol al lenguaje de esta comunidad indígena. También se les llama los wixárikas o wixáricas. Habitan la Sierra Madre Occidental (Nayarit, Jalisco, Zacatecas)..